
 

 

 

Стенограмма 

очередного пятьдесят первого заседания 

Думы Ставропольского края пятого созыва 

 

 

Здание Ставропольского Дворца детского творчества. 

г. Ставрополь, ул. Ленина, 292. 

19 мая 2016 года, 10 часов. 

 

Здание Думы Ставропольского края. Зал заседаний. 

г. Ставрополь, площадь Ленина, 1. 

19 мая 2016 года, 13 часов. 

 

 

 

Председательствует председатель  

Думы Ставропольского края 

Ю.В. Белый 

 
 

 

Председательствующий. Добрый день, уважаемые депутаты, уважае-
мые приглашенные! В составе Думы Ставропольского края пятого созыва   
49 депутатов. На заседании присутствует 47 депутатов. 

Пятьдесят первое заседание Думы является правомочным и объявляется 
открытым.  

(Звучит Гимн России) 

На сегодняшнее заседание Думы приглашены: Владимиров Владимир 

Владимирович – Губернатор Ставропольского края, Ушаков Сергей Дмит-
риевич – главный федеральный инспектор по Ставропольскому краю аппара-
та полномочного представителя Президента Российской Федерации в Севе-
ро-Кавказском федеральном округе, Скоморохин Константин Борисович – 

член Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации, 

представитель от Думы Ставропольского края; Тимофеева Ольга Викторовна 
– депутат Государственной Думы Федерального Собрания Российской Феде-
рации, Гончаров Виктор Иванович – депутат Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федерации, Кузин Евгений Борисович – 

председатель Ставропольского краевого суда, Кичко Александр Иванович – 

председатель Арбитражного суда Ставропольского края, Турыгин Юрий Ни-

колаевич – прокурор Ставропольского края, Олдак Александр Григорьевич – 

начальник Главного управления Министерства внутренних дел Российской 

Федерации по Ставропольскому краю, Кменный Сергей Леонидович – на-
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чальник Управления Федеральной службы безопасности России по Ставро-

польскому краю, Терещенко Николай Викторович – заместитель начальника 
Главного управления Министерства юстиции Российской Федерации по 

Ставропольскому краю, Афонина Елена Алексеевна – исполняющий обязан-

ности руководителя Управления Федеральной налоговой службы России по 

Ставропольскому краю, Калинченко Лариса Анатольевна – заместитель 
председателя Правительства, министра финансов Ставропольского края; Ку-

валдина Ирина Владимировна – заместитель председателя Правительства 
Ставропольского края, Мурга Андрей Юрьевич – заместитель председателя 
Правительства, министра экономического развития Ставропольского края; 
Прудникова Ольга Николаевна – заместитель председателя Правительства 
края, руководитель аппарата Правительства Ставропольского края; Скворцов 

Юрий Алексеевич – заместитель председателя Правительства Ставрополь-
ского края, Грибенник Дмитрий Анатольевич – представитель Губернатора 
Ставропольского края, Правительства Ставропольского края в Думе Ставро-

польского края; Колесников Андрей Алексеевич – председатель Контрольно-

счетной палаты Ставропольского края, Демьянов Евгений Викторович – 

председатель избирательной комиссии Ставропольского края, Селюков 

Алексей Иванович – Уполномоченный по правам человека в Ставропольском 

крае, Кашурин Николай Иванович – председатель Общественной палаты 

Ставропольского края, Глаз Олег Викторович – председатель Молодежного 

парламента при Думе Ставропольского края, Кухарев Владимир Андреевич – 

председатель Ассоциации "Совет муниципальных образований Ставрополь-
ского края", глава администрации Грачевского муниципального района; Ко-

лягин Георгий Семенович – глава города Ставрополя, Джатдоев Андрей Ха-
санович – глава администрации города Ставрополя, Богданова Надежда Ми-

хайловна – заместитель председателя Совета по вопросам местного само-

управления при Думе Ставропольского края, глава города Невинномысска, а 
также руководители органов исполнительной власти края, руководители тер-

риториальных органов федеральных органов государственной власти в крае, 
руководители органов местного самоуправления муниципальных районов и 

городских округов края, руководители городских и сельских поселений края, 

руководители промышленных предприятий края, руководители строитель-
ных организаций края, руководители сельскохозяйственных и перерабаты-

вающих предприятий, заслуженные работники социальной сферы, образова-
ния, здравоохранения, социальной защиты населения, представители обще-
ственных и политических организаций, члены Общественной палаты края, 
Молодежное правительство края, Молодежный парламент, Совет молодых 

депутатов края, представители религиозных и национальных организаций, 

представители творческой интеллигенции, ректоры высших учебных заведе-
ний края, представители Губернатора в муниципальных образованиях, Упол-

номоченный по правам ребенка, Уполномоченный по защите прав предпри-

нимателей и представители средств массовой информации края. 

Уважаемые депутаты, вношу предложение избрать в состав секрета-
риата заседания Думы депутата Николаева Игоря Олеговича и депутата 
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Редько Людмилу Леонидовну. Будут ли замечания по персональному составу 

секретариата? Нет. 

Кто за то, чтобы избрать в секретариат заседания Думы депутатов Ни-

колаева Игоря Олеговича и Редько Людмилу Леонидовну, прошу проголосо-

вать. Кто за? Кто против? Нет. Кто воздержался? Нет. Единогласно. 

Уважаемые депутаты, в соответствии со статьей 23 Регламента Думы 

при проведении открытого голосования без использования электронной сис-
темы подсчета голосов секретариат заседания проводит подсчет голосов. 

Прошу секретариат занять свои рабочие места.  
Уважаемые коллеги, проект повестки дня у вас имеется. Есть предло-

жение принять данный проект повестки дня за основу. Не будет возражений 

у депутатов? Кто за то, чтобы принять проект повестки дня сегодняшнего за-
седания за основу, прошу проголосовать. Кто за? Кто против? Кто воздер-

жался?  

Секретариат, единогласно? 

 

Редько Л.Л. Да. 
 

Председательствующий. Спасибо. 

Есть ли у депутатов замечания или предложения по указанным в про-

екте повестки дня вопросам? Будут ли у депутатов дополнительные вопросы 

для включения в повестку дня?  

Уважаемый Геннадий Владимирович, пожалуйста. 
 

Ягубов Г.В. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Юрий 

Васильевич! В соответствии с решением комитета по строительству, энерге-
тике и жилищно-коммунальному хозяйству предлагаю включить дополни-

тельный вопрос в повестку "Об обращении Думы Ставропольского края к 

Председателю Центрального Банка Российской Федерации Набиуллиной Э.С. 

"О необходимости принятия мер по разрешению ситуации, сложившейся с 
деятельностью страховых компаний по заключению договоров обязательного 

страхования гражданской ответственности владельцев транспортных средств".  

 

Председательствующий. Спасибо, Геннадий Владимирович. 

Важная тема, коллеги. Давайте включим. Она нужна нам для того, что-

бы отвечать на вопросы, которые задают и Правительству, и нам.  

Кто за то, чтобы включить вопрос, внесенный председателем комитета 
по промышленности Ягубовым Геннадием Владимировичем в проект пове-
стки дня, прошу проголосовать. Кто против? Кто воздержался? Нет таких. 

Единогласно. 

Спасибо.  

Уважаемые депутаты, материалы по данному вопросу будут розданы в 

зале заседания Думы. 

Будут ли еще предложения депутатов Думы о внесении дополнитель-
ных вопросов в проект повестки дня сегодняшнего заседания? Нет, не вижу. 
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Спасибо.  

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы утвердить повестку дня заседания 
Думы в целом, прошу проголосовать. Кто за? Кто против? Кто воздержался? 

Единогласно.  

Спасибо. 

О порядке ведения заседания Думы.  

Уважаемые депутаты! Есть предложение предоставить время: для от-
чета и доклада Губернатора Ставропольского края – до 40 минут, для вопро-

сов и выступлений по отчету и докладу Губернатора края – до 30 минут, для 
докладов по другим вопросам – до 15 минут, для содокладов и заключений – 

до 7 минут, для выступлений в прениях – до 5 минут, для повторных выступ-

лений в прениях и по порядку заседания Думы, мотивам голосования, для 
справок и вопросов – до 3 минут. Первый перерыв сделать после рассмотре-
ния первого вопроса на один час, а последующие перерывы делать через ка-
ждые полтора часа работы на 15 минут. После первого перерыва мы продол-

жим свою работу в зале заседаний Думы Ставропольского края. 

Будут ли замечания, уважаемые депутаты, по регламенту? Нет. Кто за 
то, чтобы утвердить предложенный регламент заседания Думы, прошу про-

голосовать. Кто за? Кто против? Кто воздержался?  

 

Редько Л.Л. Единогласно.  

 

Председательствующий. Принято. 

Спасибо секретариату. 

Прошу секретариат следить за соблюдением утвержденного регламента 
заседания Думы. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению повестки дня. 

Слушается вопрос "Об отчете Губернатора Ставропольского края о 

результатах деятельности Правительства Ставропольского края за 

2015 год, в том числе по вопросам, поставленным Думой Ставрополь-

ского края, и о докладе Губернатора Ставропольского края об основных 

направлениях социально-экономического развития Ставропольского 

края на 2016 год". 

Вопрос внесен Губернатором, комитетом по экономическому разви-

тию, торговле, инвестициям и собственности. 

Уважаемые коллеги, хочу напомнить вам, что в соответствии с Регла-
ментом Думы после заслушивания отчета Губернатора Ставропольского края 
депутаты Думы могут задавать вопросы докладчику, высказывать свое мне-
ние о деятельности Правительства края.  

После ответов на вопросы депутатов слово будет предоставлено пред-

ставителям депутатских объединений.  

По итогам заслушивания отчета Дума принимает постановление. 
Приглашенные на сегодняшнее заседание могут задать вопросы Вла-

димиру Владимировичу в письменном виде и передать их в секретариат че-
рез дежурных в зале. 
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В сети Интернет осуществляется прямая трансляция нашего заседания, 

поэтому жители края имеют возможность услышать отчет и доклад Губерна-
тора в режиме реального времени. 

Уважаемые депутаты и приглашенные, слово предоставляется Губер-

натору Ставропольского края Владимирову Владимиру Владимировичу. 

Пожалуйста, уважаемый Владимир Владимирович. (Аплодисменты.) 

 

Владимиров В.В. Уважаемый Юрий Васильевич, уважаемые депутаты, 

представители федеральных органов власти, средств массовой информации, 

приглашенные, дорогие главы! В третий раз я обращаюсь к вам в этом фор-

мате с отчетом о тенденциях развития края и направлениях работы исполни-

тельной власти.  

Каждый год ставит перед нами новые задачи и новые трудности, отво-

рачиваться от которых мы не должны и не будем. Совсем недавно мы все 
вместе встретили 71-ю годовщину Великой Победы. Мы – ее наследники, по-

томки ветеранов-победителей. Память об этом и равнение на старших – наш 

внутренний стержень, который не позволит нам сломаться ни под каким дав-

лением и, я уверен, в любой ситуации он поможет нам выстоять.  
Об этом важно помнить сегодня, когда обстановка в мире и условия 

нашей работы с каждым годом становятся все более жесткими.  

Глобальные экономические и внешнеполитические вызовы, стоящие 
перед Россией повлияли и на наш край: мы лишились части инвесторов, объ-

ем вложенных в экономику Ставрополья средств сократился в прошлом году 

на 20 %, заметно уменьшились объемы работ строительного комплекса. Ва-
лютные колебания и общее состояние экономики привели к сокращению ре-
альных доходов населения. Они упали за прошлый год только по официаль-
ным данным на 8 %. По сути, это и есть главное выражение проблем, с кото-

рыми мы сегодня сталкиваемся.  

Чтобы затормозить эти тенденции, на краевом уровне не так много 

возможностей. Но главное – все в наших руках. Это ежедневный, ежечасный 

наш совместный труд.  

Прогнозы оставляют мало места для оптимизма. Явно, что экономиче-
ское похолодание пришло к нам надолго. В этих условиях в первую очередь 
следует думать, как удержать край на ногах. "Не до жиру – быть бы живым" – 

народная мудрость, к сожалению, очень актуальна сегодня. Дефицит краево-

го бюджета сохраняется на предельно допустимых значениях. Госдолг Став-

рополья к началу этого года достиг почти 35 миллиардов рублей. По уровню 

долговой нагрузки наш край стоит на 37 месте в рейтинге субъектов Россий-

ской Федерации. Но в какую его сторону мы качнемся, зависит от нашей с 
вами работы.  

Чтобы повысить устойчивость края, за последнее время мы приняли 

несколько непростых решений. Например, об увеличении максимально до-

пустимой доли коммуналки в расходах семьи с 15 до 22 %. Был откорректи-

рован закон о присвоении звания ветерана труда Ставрополья. Надо честно 

сказать, сокращено количество получателей этой льготы.  
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Сотрудники управленческих органов в крае поддержали идею о добро-

вольном отказе от заработной платы. Многие из вас так же пошли на это, по-

нимая, что значит не на словах, а на деле быть патриотом своего края в кри-

тической ситуации. Здесь я особо хочу поблагодарить вас, уважаемые депу-

таты, за поддержку инициативы о сокращении количества депутатов на осво-

божденной основе до 18 человек.  

Есть еще целый ряд примеров непопулярных решений, действительно 

непопулярных решений. За них можно и нужно критиковать власть, и я как 

Губернатор беру на себя ответственность за них и чувствую вину перед зем-

ляками. Если кто-то считает, что это очень просто принимается, поверьте 
мне, это все веление и попытка удержать ситуацию хотя бы на том тяжелом 

уровне, которого мы сегодня достигли.  

Собственной работой, сложными и непростыми решениями мы сможем 

защитить край и всех ставропольцев в сегодняшнее "штормовое время". При 

этом нам не обойтись без весомой помощи федерального бюджета. Объем 

безвозмездных поступлений из него в край составил в прошлом году 29 мил-

лиардов рублей. Это примерно одна треть наших расходов. Такое соотноше-
ние – пример того, насколько важен для региона каждый рубль, который 

приходит из федеральной казны, и как значим человек, который этот рубль 
приводит на Ставрополье.  

Еще раз напоминаю своим заместителям, членам Правительства, руко-

водителям краевых органов власти, что привлечение федеральных средств – 

безусловный приоритет для каждого из вас, как и персональная ответствен-

ность за их эффективное и своевременное использование.  
В сегодняшних условиях не сделать дело при наличии живых денег – 

практически саботаж. На привлечение ресурсов из Центра должны работать 
все. К сожалению, не могу сказать, что увидел стопроцентную отдачу в этом 

направлении от наших представителей в обеих палатах федерального парла-
мента. Считаю, что и депутаты, и сенаторы далеко не все свои возможности 

использовали на благо Ставрополья. Резервы тут очень большие.  
За примерами не надо далеко ходить. Тот же наш отказ от зарплат в 

этом году был вызван возвратом крупным плательщикам средств по налогу 

на прибыль, который был уплачен, вдумайтесь, еще в 2013 году. Настоящая 
временна:я бомба для края. Считаю эту ситуацию неприемлемой и рассчиты-

ваю, что во взаимодействии с краевыми депутатами в будущем созыве феде-
ральной Думы мы сможем добиться пересмотра правил, чтобы исключить 
повторения таких финансовых аварий. И это не одна финансовая авария. Они 

каждый день происходят. В мае опять приняли указ – забрали у нас из до-

рожного фонда 400 миллионов, и это постоянно! И прикрытие за партийной 

принадлежностью недопустимо. Мы все жители своего края и все лоббируем 

интересы своего края! 

Когда-то Архимед сказал: "Дайте мне точку опоры, и я сдвину землю". 

У нас с вами есть опора, которая позволит минимизировать и повернуть 
вспять отрицательные тенденции. В первую очередь, я говорю о секторе ре-
альной экономики. Эта опора – аграрный сектор и промышленность края.  
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За январь-март этого года на Ставрополье зафиксирован рост промыш-

ленного производства на 10%. Напомню, по итогам прошлого года мы вы-

росли на 7 %, причем, в основном, за счет обрабатывающей отрасли. В сель-
ском хозяйстве показатели увеличились на 7 %. Итоги прошлого года, если 

вы помните, 3 % рост. Вырос коммерческий автотранспортный грузооборот и 

оборот оптовой торговли.  

Даже на фоне общего инвестиционного спада производство продолжа-
ет притягивать финансовые средства. В прошлом году по девяти направлени-

ям экономической деятельности в крае увеличился объем вложений. Такие 
данные говорят о том, что у нас есть почва под ногами.  

Уверенность вселяет и работа наших партнеров. Так, в 2016 году в Не-
винномысске будет завершена вторая очередь строительства завода по про-

изводству вентиляционного оборудования "Лиссант-Юг". Компания "Став-

Сталь" достроит вторую очередь сталеплавильного цеха, мощностью 500 ты-

сяч тонн в год. "Ставролен" в Буденновске завершит реконструкцию ком-

плекса по переработке газового сырья. "Ставрополь Авто" направит до 7,5 

миллиарда рублей на строительство автозавода под Ставрополем. Работы 

выполнены уже на 65 %.  

В этом году планируется начать строительство Бекешевской и Ставро-

польской гидроэлектростанций общей стоимостью около 1 миллиарда руб-

лей. "Еврохим" до 2020 года намерен вложить около 70 миллиардов рублей в 

завершение реконструкции "Невинномысского Азота".  

Это лишь несколько проектов, но каждый из них – это будущая точка 
роста, рабочие места, зарплаты и налоги. Поддерживая эти инициативы, про-

двигая их, мы сможем добиться того, чтобы заморозки в экономике отступа-
ли быстрее.  

Каждый инвестпроект – это, прежде всего, конкретная территория, му-

ниципалитет, органы местного самоуправления. Именно здесь находится ба-
зовый уровень взаимодействия бизнеса и власти в крае. И я прошу не забы-

вать об этом глав территорий. Держите на личном контроле каждый инве-
стиционный проект.  

У Ставрополья есть несколько "китов", на которых стоит благополучие 
края. Сельское хозяйство – главный из них. Благодарю сельских тружеников 

за абсолютный рекорд, достигнутый в прошлом году. Впервые наш край 

произвел 9 миллионов тонн зерна! Около 9 % всего российского урожая. 

Только благодаря крестьянским рукам и любви к своей земле Ставрополье – 

действительно житница России!  

Еще раз спасибо вам, уважаемые земляки! (Аплодисменты).  

В 2016 году объем господдержки сельского хозяйства на Ставрополье 
составит около 6 миллиардов рублей. Немалая сумма, и я ожидаю, что она 
будет реально работать на глубокие структурные перемены в отрасли. За по-

следние два года мы смогли совершить настоящий прорыв в производстве 
тепличных овощей, ряда других видов продукции.  

Отмечу, что продуктовое эмбарго подтолкнуло не только производите-
лей сырья, но и переработчиков. Объем выпуска продуктов питания в крае за 
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прошлый год увеличился на 20 %. Тенденция первого квартала этого года – 

еще 24 % увеличение. Тем не менее, по таким направлениям, как разведение 
крупного рогатого скота, по молоку, садоводству, виноградарству динамика 
остается низкой… Это от 2 до 7 % рост. 

Минсельхоз должен разработать меры для обеспечения опережающего 

роста в производстве продукции, по которой край все еще отстает от норм 

продовольственной безопасности.  

Двигаться к такой цели следует по нескольким направлениям. Мы 

должны решать не только узкоспециальные задачи, но и те, что повлияют на 
самочувствие отрасли в целом.  

Одна из них – защита от града. С каждым годом эта проблема стано-

вится все острее. Раз за разом мы восстанавливаем выбитые посевы, меняем 

крыши, спорим со страховыми компаниями или, как в этом году, ремонтиру-

ем автомобили. Но что мы делаем, чтобы решить проблему!?  

Анализ показал, что за последнее десятилетие изменилась природа гра-
довых процессов. Они происходят там, где еще 10 – 20 лет назад ни о каком 

граде, тем более крупном, не могло быть и речи. Сама наша система проти-

воградовой защиты не соответствует требованиям сегодняшнего дня, и мы не 
можем противопоставить атмосферным фронтам сплошной ответный фронт 
защиты. Добиться этого – вот наш стратегический приоритет. Развернуть 
полноценный, обеспеченный ресурсами противоградовый комплекс в крае – 

это задача, которая немалого стоит. Убежден, надо объединить все усилия 
краевых, федеральных органов власти и агробизнес тоже не должен остаться 
в стороне.  

Необходимо найти возможности для привлечения внебюджетных 

средств. Как первый шаг, включить пункты о противоградовой защите в до-

говоры аренды краевых и муниципальных земель сельхозназначения. Тот, 
кто получает прибыль от земли, должен быть заинтересован в ее сохранно-

сти.  

Тяжелая системная проблема – перезаключение договоров аренды зе-
мельных паев. Тема уже вызвала в крае серьезную общественную дискуссию. 

Я рассчитываю, что депутатский корпус примет взвешенное решение по по-

воду законопроекта, регулирующего этот вопрос. Мы не должны лишать лю-

дей возможности распоряжаться своим имуществом. Но мы должны защи-

тить их от посягательств на него со стороны жуликов и нечистоплотных 

дельцов. Не поставить под угрозу сельхозпредприятия и фермерские хозяй-

ства, которые помогают развитию села.  
Ожидаю, что в Думе отнесутся к этому вопросу предельно вниматель-

но. Закон должен учитывать интересы всех: и серьезного агробизнеса, и соб-

ственников паев, и в этом диалоге я полностью на вашей стороне. (Аплодис-
менты). 

Еще одна тема, вызвавшая острое обсуждение, – объединение муници-

пальных территорий в городские округа. Минеральные Воды, Нефтекумский, 

Ипатовский районы уже выбрали для себя этот путь, как и сотни муниципа-
литетов по всей стране. Я поддерживаю их решение. Это курс, который ведет 
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к сокращению числа чиновников и управленческого плеча. Он повышает эф-

фективность местной власти. Да, сегодня раздаются голоса и против таких 

действий. Это нормально. Однако, надо выяснить причину такого "протеста". 

Порой ситуацию раскачивают сегодняшние местные руководители, которые 
привыкли бесконтрольно распоряжаться землей, ресурсами и своими чинов-

ничьими аппаратами.  

Вместе с промышленностью и сельским хозяйством традиционной 

опорой края является курортно-рекреационная сфера. Прошлый год стал зна-
ковым для региона Кавказских Минеральных Вод. Благодаря поддержке фе-
дерального центра были созданы планы развития города-курорта Кисловод-

ска.  
Хотел бы лично поблагодарить Председателя Совета Федерации Ва-

лентину Ивановну Матвиенко, которая на федеральном уровне является од-

ним из самых активных лоббистов развития Кавказских Минеральных Вод. 

Валентина Ивановна проявляет исключительную настойчивость в продвиже-
нии интересов курортного региона, да и что таить, высокую требователь-
ность к краевым властям и руководству городов-курортов. Уверен, что со-

вместно мы сумеем достичь реальных результатов по развитию региона Кав-

минвод, выраженных, в первую очередь, в кардинальном улучшении его ку-

рортной и инженерной инфраструктуры.  

В то же время, в 2015 году мы столкнулись с явлением, мириться с ко-

торым у нас нет права. Я имею в виду отчуждение зданий грязелечебницы, 

Нижних радоновых, Пироговских и Пушкинских ванн в городе Пятигорске. 
Не подвергаю сомнению юридическую возможность продажи строений, но 

подчеркну, что, помимо юридических аспектов, есть и морально-нравствен-

ная сторона этого вопроса. Она заключается в недопустимости разорения ис-
торически создававшейся лечебной и рекреационной базы Кавказских Мине-
ральных Вод.  

Мы не выступаем против смены собственника, но мы категорически 

против возможного перепрофилирования помещений под торговые или иные 
коммерческие проекты. И, конечно, против сокращения коллективов. В связи 

с этим хотел бы обратить внимание руководителей городов-курортов на опыт 
краевой столицы.  

Ставрополь в последние годы прилагает значительные усилия по со-

хранению важных для своей экономики территорий от посягательств алчных 

застройщиков. Так, удалось сохранить промышленное назначение площади 

бывшего завода автоприцепов. Сегодня благодаря нашей совместной работе 
на его месте растут не очередные многоэтажки, а новый индустриальный 

парк. Точно так же удалось отстоять территорию завода "Оптрон". Его про-

изводство сохранено на прежнем месте.  
Вместе с тем, высшая цель и смысл работы власти – не экономика, а 

человек. На протяжении уже нескольких лет наш край сохраняет естествен-

ный прирост населения. В прошлом году он составил 3 тысячи 744 человека 
и увеличился по сравнению с 2014 годом на 6 %. По уровню этой динамики 

Ставрополье заняло 17 место среди регионов Российской Федерации. За 
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прошлый год ставропольцев стало на 2 тысячи больше! По расчетам, сохра-
нение этой демографической динамики позволит населению края в ближай-

шие два года вырасти еще на 5 тысяч человек.  

Задача краевой власти – обеспечить условия для того, чтобы этот про-

гноз оправдался. В первую очередь, через поддержку института семьи, мате-
ринства и детства. В прошлом году краевой бюджет направил на мероприя-

тия, адресованные семьям с детьми, 4,6 миллиарда рублей. На 19 % больше, 
чем годом ранее. Число многодетных семей за прошлый год выросло на 
Ставрополье на 9 % и превысило 30 тысяч. Однако тот позитив, который мы 

видим сегодня в демографии, – это не только "аванс" развития края, но вме-
сте с тем показатель высокой меры нашей ответственности.  

Краевое Правительство будет делать все, чтобы каждый наш земляк, 

появившись на свет, в достойных условиях рос, воспитывался, обучался и 

получал хорошие жизненные навыки.  

В немалой степени это зависит от качества здравоохранения. В про-

шлом году ему была адресована почти пятая часть краевого бюджета. Но, ес-
тественно, результат измеряется не в потраченных деньгах, а в том, насколь-
ко нам удалось сделать краевую медицину лучше.  

Особого внимания заслуживает развитие учреждений здравоохранения 
в селах. Для решения этой задачи в прошлом году впервые была запущена 
собственная краевая программа ремонта учреждений здравоохранения. Не-
смотря на напряженный бюджет, мы должны ее сохранить.  

Медицинская статистика показывает, что средняя ожидаемая продол-

жительность жизни при рождении в Ставропольском крае сегодня почти на 
2 года опережает среднероссийский показатель. В прошлом году она соста-
вила в нашем крае 73,4 года. Наш край занимает по этой динамике девятое 
место в России.  

Но это не означает, что в отрасли нет проблем. К примеру, сегодня на 
первый план выходит вопрос доступности лекарств. Я рассматриваю госу-

дарственную аптечную сеть как фактор стабилизации лекарственного рынка. 
К сожалению, далеко не везде она сохранена, и печально вдвойне, что речь 
идет не только о небольших поселениях, но и о таких крупных городах, как, 

например, Кисловодск. Этой весной, в период ажиотажного спроса на проти-

вогриппозные препараты, цены в некоторых аптеках города-курорта были в 

несколько раз выше цен в государственных аптеках Ставрополя. Я сам в этом 

убедился в ходе рабочей поездки.  

Мы должны дать ответ бессовестным спекулянтам и защитить здоровье 
и кошельки людей. Я требую от краевого минздрава разработать норматив 

обеспеченности государственными аптеками. И добиться того, чтобы госу-

дарственная аптечная сеть в подавляющем большинстве территорий края 
могла сбалансировать ценовой климат, могла дать людям разумную и дос-
тупную альтернативу.  

Это лишь отдельный эпизод. А в целом, качество и доступность меди-

цинской помощи в крае сегодня вызывает массу справедливых нареканий. 
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Предстоит большая работа по их устранению, но я уверен, что нам удастся 
добиться результата.  

И это касается всех отраслей. Там, где есть хронические проблемы и 

"лежачие камни", мы рано или поздно находим решение, в том числе через 
управленческие преобразования. Мое искреннее убеждение в том, что только 

живая и динамичная структура управления краем способна эффективно дей-

ствовать.  
Задачи профильных органов власти меняются. Они сами проходят оп-

ределенные ступени своего развития и эволюционируют, причем не всегда в 

лучшую сторону. Иногда помочь могут только радикальные меры, как, на-
пример, мне пришлось поступить с министерством строительства Ставро-

польского края, сотрудники которого в действовавшем формате оказались 
абсолютно не способны решать поставленные перед ними задачи. Так же не-
давно из министерства экономического развития был выделен самостоятель-
ный комитет по госзаказу. И это далеко не последнее преобразование, кото-

рое ожидает исполнительную власть края.  

Возможность заботиться о своем здоровье, о себе, думать о собствен-

ном будущем для каждого напрямую связана с уровнем дохода, стабильно-

стью работы, эффективностью механизмов социальной защиты. С этой точки 

зрения минувший год по объективным причинам стал настоящим вызовом 

для края. Глобальные финансовые и экономические условия привели к тому, 

что, как и в кризис 2008 – 2009 годов, реальные доходы граждан существенно 

снизились.  
Замедлить и переломить эту тенденцию – многосоставная задача, и в 

наших руках несколько инструментов, среди которых бюджет и регулирова-
ние сферы занятости. В прошлом году более 1 миллиарда 200 миллионов 

рублей из краевой казны были направлены на повышение зарплат работни-

кам социальной сферы.  

В крае в целом удалось достичь стабильности на рынке труда, однако 

проблемой сегодня остается не только безработица в чистом виде, но и не-
формальная занятость. Она питает теневую экономику, нагружает расходные 
социальные статьи и не приносит ни копейки в бюджет. Мы противодейству-

ем ей, и это так же приносит плоды. В прошлом году на свет были выведены 

более 85 тысяч человек. По этому показателю Роструд отметил наш край в 

числе четырех наиболее эффективных российских регионов.  

Нацеливаю краевое Правительство сохранить усилия на этом направ-

лении и в 2016 году необходимо вывести из тени еще, по крайней мере,       
67 тысяч неформально занятых граждан. Такой фронт работы определяется 
проведенным нами мониторингом.  

Я не случайно отметил сейчас социальные расходы краевого бюджета. 
Меры соцподдержки весят в нем больше, чем все расходы, например, на ме-
дицину. В прошлом году они составили около 20 миллиардов рублей, увели-

чившись на 4,5 %. Различными формами соцобслуживания охвачена почти 

десятая часть населения края. Почти треть ставропольцев получают 76 раз-
личных видов выплат, пособий и компенсаций.  
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Безусловно, ключевым адресатом этой работы являются пожилые лю-

ди, ветераны, которые в буквальном смысле создавали наш край, защищали 

его, ставили наше поколение на ноги. К сожалению, не всегда они могут по-

лучить необходимый уход и заботу от своих детей и родных. Это болезнь 
нашего времени, болезнь нашей совести. Помочь в этой ситуации – вот зада-
ча для государства и общественных институтов.  

Емкость сети стационарных учреждений соцобслуживания в крае на-
считывает более 4 тысяч мест. Это большой комплекс, однако проблему оче-
редности ему пока не удалось решить. В прошлом году она составила 29 че-
ловек. Не много, но этим людям нужна помощь сейчас, а не завтра.  

Ставлю задачу социальному блоку краевого Правительства полностью 

устранить эту очередность до конца текущего года. Предостерегаю от ис-
ключительно механического подхода к работе. Втискивание новых палат в 

старые учреждения или новых коек в старые палаты – это тупиковый путь. 
Мы должны диверсифицировать отрасль, полнее вовлекать в работу негосу-

дарственные учреждения.  

Для этого поручаю в текущем году включить в реестр поставщиков со-

циальных услуг не менее 20 негосударственных организаций соцобслужива-
ния. Также система поддержки должна быть более многосторонней и гибкой, 

стать ближе к людям и их проблемам. Нацеливаю до конца года внедрить в 

работу социальных госучреждений не менее 40 новых форм социальной ра-
боты с пожилыми, инвалидами и другими нуждающимися в поддержке кате-
гориями граждан.  

Пример ветеранов, поколения Победы – жизненный ориентир для каж-

дого из нас, и это важнейший элемент системы образования в крае. За по-

следний период особые усилия в ее развитии мы связывали с расширением 

возможностей дошкольного обучения: чтобы к 2016 году устранить очеред-

ность в детсады для малышей от 3 до 7 лет, мы строили новые детские сады, 

приобретали здания для них, проводили реконструкции и переоборудования 
существующих учреждений. Еще в этом году мы введем шесть новых дет-
ских садов в крае.  

В прошлом году выросла и сеть учреждений общего образования. В крае 
открылись 3 новых объекта – школы и школьные корпуса в Курском и Пред-

горном районах, а также в городе Ставрополе. К сентябрю этого года первый 

звонок прозвучит для учеников новой школы в краевом центре. При этом я 
считаю, что строительство школ – не самоцель. Задача образования – дать 
качественные знания, а задача руководства отрасли – постоянно держать ру-

ку на пульсе этого процесса.  
Поручаю минобразования края проводить ежегодный подробный отчет 

по итогам каждой кампании единого государственного экзамена в крае с ана-
лизом динамики успеваемости, причин ее изменения и предложениями по 

улучшению.  

Безусловно, мы должны также обеспечивать для ребенка возможность 
раскрыть свои способности и таланты. И эта работа не должна прекращаться 
даже во время каникул.  
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Поручаю в этом году на базе учреждений соцобслуживания открыть не 
менее 16 лагерей с дневным пребыванием и 5 горных палаточных лагерей, 

которые смогут охватить не менее 11 тысяч наших детей. Необходимо орга-
низовать различные другие формы занятости детей и подростков в летний 

период.  

Напомню, что 2016 год по моей инициативе объявлен в крае Годом 

развития кадрового потенциала. Сфера образования, как говорится, по при-

званию является одним из основных участников этого мероприятия. Отрасль 
должна готовить специалистов, которые будут востребованы экономикой, 

которые могут найти себе работу в реальном секторе экономики, с хорошей 

зарплатой, а не на "свободной кассе гастронома или фастфуда".  

В прошлом году я поставил перед Правительством края задачу связать 
вместе реальные потребности экономики с возможностью сферы образова-
ния. В рамках его выполнения уже создано более 600 новых учебных мест по 

специальностям в сферах промышленного производства, транспорта, строи-

тельства, сельского хозяйства, сервиса и туризма, при этом были учтены про-

гнозируемые потребности рынка труда и заявки работодателей. Всего на базе 
краевых ресурсных центров и центров прикладных квалификаций в прошлом 

году прошли подготовку и переподготовку более 5 тысяч человек.  

2016 год – это не только год работы с кадровым потенциалом. Это так-

же Год российского кино, который принял вахту у Года литературы. После-
довательное внимательное отношение на федеральном уровне к культурной 

сфере является сигналом, который важно услышать и на Ставрополье. В про-

шлом году появились новый культурный центр в Изобильном, Дом культуры 

в станице Суворовской Предгорного района, были отремонтированы 19 госу-

дарственных и муниципальных учреждений культуры.  

Хоть времена и тяжелые, необходимо сохранять темп работы. Рассчи-

тываю, что по итогам года мы сможем отремонтировать еще, как минимум,   

9 муниципальных домов культуры.  

На Ставрополье каждый год проходят массовые, зрелищные и яркие 
события культурной жизни. Это напоминание о том, что культура – тоже бо-

гатство и символ Ставрополья. Она способна приковывать к нам интерес, 
привлекать людей, и я нацеливаю Правительство края подготовить план 

крупных событийных мероприятий, которые помогут Ставрополью громче 
заявить о себе.  

Таким может стать, например, Открытие курортного сезона на Кавказ-
ских Минеральных Водах. Пусть это станет ежегодным проектом, и поручаю 

до 1 сентября 2016 года разработать концепцию этого мероприятия. Уверен, 

что и ежегодный праздник молодого вина тоже может стать еще одним эле-
ментом событийного туризма для Кавказских Минеральных Вод.  

О развитии спортивной инфраструктуры.  

Повышение доступности спортивной инфраструктуры – процесс, кото-

рый не должен останавливаться ни на минуту, однако, при этом мы не долж-

ны забывать о потребностях и возможностях, связанных с профессиональ-
ным спортом. Мы должны создавать отраслевую инфраструктуру, которая 
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позволит обеспечить и занятия массовым спортом для начинающих спорт-
сменов, и для подготовки чемпионов.  

В 2016 году мы начнем строительство 5 таких объектов. В их числе 
спорткомплекс в Новоалександровске, четыре тренировочных футбольных 

поля в Кисловодске, Лермонтове, Железноводске и в поселке Капельница. 
Они будут строиться к чемпионату мира по футболу 2018 года, но в даль-
нейшем станут важной частью спортивной инфраструктуры региона Кавказ-
ских Минеральных Вод.  

По общему уровню развития социальной сферы наш край сохраняет 
12-е место в стране, но социалка – не единственная составляющая благопо-

лучия человека. Его неотъемлемая часть – бытовой комфорт. Это во многом 

создает жилищно-коммунальное хозяйство. Как и везде, здесь есть пробле-
мы: это и болезни роста, и застарелые трудности. Руководство комплекса ра-
ботает над их решением, ищет новые ресурсы. К сожалению, чаще всего этот 
ресурс только один – деньги потребителей услуг. Каждый июль бо:льшая 
часть ставропольцев прикидывает, как еще затянуть пояса, чтобы выкроить 
немного экономии между коммуналкой и обеспечением насущных нужд. Се-
годня реальные доходы граждан ощутимо снижаются, и возможностей для 
этого у наших земляков немного.  

Я предлагаю подойти к проблеме с другой стороны. Предложить затя-

нуть пояса не людям, а самим коммунальным предприятиям. По крайней ме-
ре, на ближайшие год-два. Уверен, что есть возможность оптимизировать ин-

вестиционные программы, пересмотреть расходы, повысить рациональность 
использования ресурсов. Сверхцель одна – обеспечить минимальный рост 
коммунальных тарифов в крае. Предприятия отрасли должны помнить, что 

доходы людей не растут, а расходы увеличиваются. Именно об этом комму-

нальщики должны думать при расчете тарифов на 2017 – 2018 годы, поэтому 

максимальная величина их роста – это показатели, которые нам доводит фе-
деральный центр. И это только ресурсы – электроэнергия и газ.  

Повышение всех региональных составляющих тарифов должно быть 
исключено. Это касается и капремонта многоквартирных домов. Такое пору-

чение я даю Правительству края.  

Есть и другая стратегическая цель.  
Ставрополье – часть Северного Кавказа, но по цифрам тарифов на 

коммунальные ресурсы мы сильно опережаем многих наших соседей. Дис-
пропорция стала возможной вследствие особенностей регулирования на фе-
деральном уровне, и я буду добиваться, чтобы правила игры стали едиными 

для всех регионов округа, чтобы потребители Ставрополья не платили боль-
ше, чем люди, живущие в соседних субъектах. Этот вопрос уже поставлен 

мною в диалоге с федеральным Правительством, и я не буду сворачивать, 
добиваясь результата. Призываю депутатов поддержать меня в этой работе. 
(Аплодисменты).  

Не могу обойти вниманием проблемы, сохраняющиеся в строительном 

комплексе.  
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Наш край в прошлом десятилетии набил болезненные шишки на про-

блеме обманутых дольщиков. К сожалению, сегодня мы рискуем снова на-
ступить на те же грабли. Проблемных объектов в долевом строительстве ста-
новится больше. Нельзя допустить, чтобы люди, которые доверились их за-
стройщикам, пополнили печальный список пострадавших.  

Считаю, что эффективный путь для этого только один – реальное уго-

ловное наказание за долевые махинации. Уже сегодня Правительство края 
инициирует на федеральном уровне вопрос о введении такой ответственно-

сти за просрочки ввода в эксплуатацию зданий и другие нарушения со сторо-

ны застройщика. Мы будем идти этим путем.  

Полагаю необходимым отдельно остановиться на вопросах безопасно-

сти, которые и в экономической, и в общественной сферах звучат все острее.  
Мы привыкли к тому, что наш край называют форпостом России. Это 

его исторический статус, но сегодняшняя обстановка в мире заставляет отно-

ситься к привычным словам по-новому. Обстановка на Украине, на Ближнем 

Востоке, состояние отношений России и Турции. В этом свете речь идет об 

общей готовности органов исполнительной власти к эффективным и реши-

тельным действиям в случае глобального обострения ситуации. В 2016 году 

на Северном Кавказе запланировано проведение стратегического командно-

штабного учения "Кавказ – 2016", которое объединит органы и военного, и 

гражданского управления. В нем примут участие все краевые государствен-

ные и муниципальные структуры, имеющие мобилизационные задания. Од-

ним из важных мероприятий, которое будет выполняться в ходе учений, яв-

ляется организация территориальной обороны.  

Требую от руководителей всех степеней и рангов с полной ответствен-

ностью подготовиться к стратегическому учению. Обеспечить высокий уро-

вень взаимодействия с военными комиссариатами и другими нашими парт-
нерами из федеральных ведомств. От нас с вами, нашего профессионализма и 

готовности выполнить задачи в условиях военного времени зависит многое.  
Не меньшую активность надо сохранять в устранении внутренних уг-

роз, в первую очередь, коррупционных.  

Мы убиваем коррупционный вирус и продолжим это делать, поэтому я 

поддерживаю недавние решения в отношении должностных лиц города Не-
винномысска. Когда появились сомнения в их честности, они были уволены 

еще до возбуждения уголовного дела.  
Для меня очень ценно, что антикоррупционная работа ведется сегодня 

уже не по привычной линии "органы власти – правоохранительные органы". 

В нее все полнее включается общественность, и в том числе гражданский 

авангард нашей страны – Общероссийский народный фронт. Представители 

регионального отделения Народного фронта уже включены в коллегии и об-

щественные советы ряда краевых министерств, и это не дежурный вариант 
включения еще одного общественного движения в существующую систему. 

"Фронтовики" зачастую показывают себя неудобными, ершистыми партне-
рами, но эти качества в итоге помогают решать проблемы Ставрополья, по-

могают власти прозреть, как это было, например, с вопросом контроля про-
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граммы переселения из ветхого и аварийного жилья в прошлом году. Он был 

поднят общественниками после моего прошлого доклада, и это на конечном 

этапе помогло по-настоящему комплексно решить проблему, поэтому за ра-
боту в крае я говорю активистам Народного фронта искреннее спасибо!  

Отдельная благодарность за проведение 25 января этого года в городе 
Ставрополе Межрегионального форума Общероссийского народного фронта. 
Участие в нем принял Президент России Владимир Владимирович Путин. По 

итогам этого мероприятия были даны конкретные поручения. Одно из них 

касается создания детского технопарка на базе Северо-Кавказского феде-
рального университета. В настоящий момент Минобрнауки России, Прави-

тельством края и администрацией вуза подготовлена концепция этого проек-

та, решается вопрос финансирования.  

Высокая активность Народного фронта в крае – одно из проявлений 

растущего самосознания гражданского общества. Уже сейчас на федераль-
ном портале "Российская общественная инициатива" жителями Ставрополья 
размещена 41 инициатива, 38 из которых федерального уровня.  

Все больше ставропольцев стремятся участвовать в жизни своего края. 
Это запрос на обновление нашего общества, и мы готовы на него ответить.  

Сегодня Ставрополью как никогда необходимо обновление обществен-

ных и политических элит. Как подчеркнул наш Президент Владимир Влади-

мирович Путин, "…чтобы страна была единой и чтобы кровь не проливалась, 
не дай бог, нигде в нашей стране, нужно вливать новую кровь в политиче-
скую систему, чтобы приходили в политику свежие, интересные, перспек-

тивные люди". Мы готовы и будем обеспечивать условия для этого. Тем бо-

лее что в текущем году нас ожидают крупные общественно-политические 
кампании. Край будет выбирать своих представителей в федеральном парла-
менте, депутатов краевой Думы, а также представительных органов местного 

самоуправления крупных городов. Настолько объемных и многоуровневых 

выборов не было уже давно.  

Чего мы ожидаем от них? Во-первых, строгого соблюдения закона. Ни-

кто в Ставропольском крае не имеет никаких преференций. Все кандидаты 

побеждают или проигрывают только в честной борьбе. Это же касается и по-

литических партий.  

Во-вторых, прихода во власть ответственных политиков, которые отве-
чают за слова. "Обещалкиным" у нас в крае не место! 

В-третьих, появления новых, активных общественных и политических 

лидеров. Искать их в первую очередь нужно среди молодежи. (Аплодисмен-

ты). 

Хочу сделать акцент. Если кто-то предполагал, что запущенный нами 

кадровый проект "Новая энергия" направлен сугубо на формирование кадро-

вого резерва госслужбы, это не так. Мы запустили поиск наиболее активных, 

подготовленных и целеустремленных людей края и нацеливаем их не только 

на работу в органах власти и местного самоуправления, но и на обществен-

ное и политическое лидерство. Предлагаю руководителям краевых отделений 

парламентских и непарламентских партий обратить внимание на этих моло-
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дых людей. Подчеркну еще раз, "Новая энергия" – это выражение основного 

общественно-политического тренда на обновление, обновление политиче-
ских элит, управленческих команд, депутатских корпусов всех уровней.  

В этом году также будет сформирован новый состав Общественной па-
латы Ставрополья. За годы работы она показала себя как действенный меха-
низм гражданского диалога, стала одной из лучших в стране. Мы будем и 

дальше способствовать ее эволюции. Членов нового состава Палаты, которые 
назначаются Губернатором, я предлагаю теперь определять с помощью от-
крытого интернет-голосования. Это будет способствовать гласному и объек-

тивному продвижению ярких, активных авторитетных общественных деяте-
лей.  

Важным фактором развития гражданского общества на Ставрополье 
становятся некоммерческие организации. Правительство края поддерживает 
все здоровые начинания этого сектора и мы, несомненно, продолжим такую 

практику. Мы намерены развивать финансовую поддержку социально ориен-

тированных некоммерческих организаций. В текущем году на краевой кон-

курс было получено 46 заявок, что в два раза превышает показатели про-

шлых лет. Среди наиболее интересных проектов создание электронной Кни-

ги памяти наших земляков, погибших в Афганистане, организация в райцен-

трах проката технических средств для инвалидов. Конкурсная комиссия, ко-

торая теперь, к слову, состоит из общественных деятелей, а не из работников 

госорганов, признала более 20 проектов победителями.  

Инициативы, связанные с заботой о ветеранах и старшем поколении, 

патриотическим воспитанием молодежи, борьбой с наркозависимостью пред-

лагаю поддерживать на долгосрочной основе.  
В завершении выступления хотел бы напомнить, что мы называем 

Ставрополье "краем золотых сердец", и он действительно таким является. 
Практически все, что нас окружает, было создано благодаря любви ставро-

польцев к своей земле, благодаря их энергии, неравнодушию и труду. Задача 
власти – поддержать таких людей и их начинания, их стремление сделать 
родной край еще более прекрасным и уютным.  

Несколько лет назад в ряде территорий Ставрополья мы начали для 
этого программу бюджетной поддержки местных инициатив. Самых различ-

ных: от ремонтов детских площадок до строительства мостика через ручьи.  

В следующем году она должна быть впервые расширена на весь край. Это 

значит, что у каждого земляка появится больше возможностей для новых до-

брых дел, но пусть больше становится и стимулов проявить свою инициативу 

не только "за бюджет", а по зову сердца. Хорошие начинания всегда должны 

быть услышаны властью и поддержаны ею хотя бы организационно, поэтому 

я предлагаю вынести их в девиз следующего года для всего Ставрополья: 
объявить в нашем крае 2017 год Годом местных инициатив. (Аплодисменты). 

Знание, умение, энергия, всегда вели ставропольцев к успеху. Опираясь 
на них, мы всегда будем победителями. А наши дети, как и мы, будут гор-

диться своими родителями и своим краем. Так было! Так есть! Так будет!  
Спасибо вам за внимание. За работу! (Аплодисменты). 
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Председательствующий. Уважаемые коллеги, тексты отчета и доклада 
Губернатора Ставропольского края были направлены всем депутатам Думы, 

рассматривались на заседаниях и рабочих совещаниях, проводимых комите-
тами Думы и депутатскими объединениями. Ответы на вопросы, поставлен-

ные Думой к отчету Губернатора, депутатами были получены.  

Уважаемые депутаты, имеются ли у вас еще вопросы? 

Уважаемый Александр Михайлович, пожалуйста. 
 

Сысоев А.М. Спасибо. 

Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Юрий Васильевич, 

уважаемые коллеги, присутствующие! Депутат Сысоев, фракция ЛДПР. 

Владимир Владимирович, у меня не столько вопросы, потому что те 
проблемы, которые существуют, прежде всего, Кавминвод, где я живу, и те 
проблемы, которые Вы назвали, они, безусловно, существуют, но хотелось 
бы внести, пользуясь случаем, предложение, которое также разрабатывалось 
для выполнение поручений Президента Российской Федерации по стабили-

зации положения наших здравниц. 

Прежде всего можно приводить много примеров, я этого делать не бу-

ду, они Вам известны: безобразные застройки региона, невыполнение тех по-

ручений, которые давал и Губернатор, то есть Вы давали, – каждый свобод-

ный клочок превращать в зеленую зону, а не в многоэтажную застройку. Ес-
ли мы будем ловить каждый этот случай, мы не успеем никуда, все это будет 
застроено, а время рождает очень серьезные проблемы какого характера? 

Во-первых, если внимание Кисловодску существует, то тенденции по 

вот этим негативным явлениям, в частности, в Пятигорске и Ессентуках про-

должают оставаться. Но рождаются и новые. 
Вы, наверное, слышали, общественность подняла вопрос и, благодаря 

поддержке прокуратуры, в судах он начал решаться, но пока еще не решен. 

Это "кривые зоны" так называемые, когда у нас особо охраняемые террито-

рии по постановлению Правительства № 300 и данные кадастрового учета 
расходятся в сторону уменьшения. Десятки гектаров: гора Змейка, южный 

склон горы Бештау, а теперь еще и в Бештаугорском заказнике гора Машук и 

Дубровка вообще выпадают из охранных территорий, что дает возможность 
обратить их в хозяйственный оборот, поэтому, Владимир Владимирович, 

предложение "три в одном", если можно. 

Первое. Это для того, чтобы стабилизировать ситуацию со строитель-
ством, исключить из обязательных показателей, за которые глав поругивают 
и очень сильно иногда, ввода в эксплуатацию жилья, потому что, с одной 

стороны, мы говорим "ограничить прирост" и все остальное, с другой – за-
ставляем их строить и строить. 

Второй момент. Это связано с оказанием содействия муниципалитетам 

для подвода коммуникаций к массивам, которые предназначены для много-

детных семей и ветеранов военных действий, потому что их не могут выде-
лить в связи с отсутствием таковых. 
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И, самое главное, объявить, как Вы к этому отнесетесь, продумать во-

прос используя опыт других регионов, Московской области, в частности, мо-

раторий на строительство коммерческого характера и многоэтажного жилья 
до принятия закона о Кавказских Минеральных Водах для того, чтобы мы не 
упустили ситуацию, о которой кричат специалисты. Вот такое предложение. 

И одно конкретное, коротко по Ессентукам. Восьмая школа. Много го-

ворится о том, что строятся социальные объекты, вложены многомиллион-

ные средства краевого бюджета и городского бюджета. В прошлом году го-

родской бюджет выделил средства на уточнение проектной документации, но 

денег, к сожалению, не предвидится.  

Может быть, все-таки завершить эту стройку, потому что она развалит-
ся, и мы просто потеряем деньги? 

Спасибо большое. 
 

Председательствующий. Спасибо, Александр Михайлович. 

Пожалуйста, Николай Анатольевич. 

 

Мурашко Н.А. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемые кол-

леги! Первое. Докладываю: массовых сокращений, о которых говорили и так 

ругали, не произошло.  

Второе. Заверяю, никакого перепрофилирования курортных объектов 

не будет. Эти объекты будут отремонтированы и выведены на современный 

уровень. 
Спасибо. (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Спасибо, Николай Анатольевич. 

Пожалуйста, коллеги, еще вопросы. Нет вопросов? Секретариат, помо-

гите мне. 
 

Николаев И.О. Нет вопросов. 

 

Председательствующий. Вопросов нет. 
Коллеги, давайте так поступим. Владимир Владимирович в конце про-

комментирует вопросы. Уверяю вас (я обращаюсь к депутатам и присутст-
вующим нашим уважаемым гостям), у нас очень много вопросов по каждой 

территории: и по школам, и по больницам, и по поликлиникам, но мы для 
этого и работаем, Дума, Правительство, Губернатор, руководители городских 

округов, сельских районов, чтобы их решать, поэтому мы будем и дальше 
этим заниматься все вместе. 

Просит слово руководитель фракции "Коммунистическая партия Рос-
сийской Федерации" в Думе Ставропольского края Лозовой Виктор Ивано-

вич. 

Пожалуйста, уважаемый Виктор Иванович. (Аплодисменты.) 
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Лозовой В.И. Добрый день! Очень приятно, что мы сегодня проводим 

заседание Думы и отчет Губернатора, когда сегодня исполняется 94 года Пи-

онерской организации, и мы помним те года, когда звучала песня "Взвейтесь 
кострами, синие ночи! Мы пионеры – дети рабочих", когда в 1970 году по 

статистике было 23 миллиона молодых девчат и парней в этой организации и 

было 118 тысяч пионерских дружин. Это здóрово, это была школа мужества, 
это школа воспитания, и мы помним, что среди пионеров было пять Героев 

Советского Союза, два Героя Социалистического труда, и здесь сегодня по 

городам и селам Российской Федерации принимают в пионеры. Я вас всех 

поздравляю, и надеюсь, что это движение, которое чуть переименовано ука-
зом Президента, будет продолжаться, и мы заниматься этим плотно, и, на-
верное, в этих детях будем видеть наше будущее.  

Всем здоровья, и с Днем пионерии! (Аплодисменты.) 

Уважаемый Владимир Владимирович, Юрий Васильевич, депутаты 

члены Правительства и приглашенные! Представленный Губернатором края 
отчет был изучен членами фракции КПРФ в Думе Ставропольского края. На 
наш взгляд, в нем достаточно объективно отражена ситуация социально-эко-

номического развития края.  

Сегодня время сложное. Однако, несмотря ни на что, в числе приори-

тетных направлений в работе Губернатора, Правительства края остается со-

циальна сфера. Об этом свидетельствует количество принятых законов в об-

ласти социальной поддержки граждан, а также доля расходов в бюджете края 
на социальные нужды. 

Прошедший год стал переломным в решении ряда проблем. В докладе 
показано, что в крае практически закрыт вопрос с нехваткой мест в детских 

дошкольных учреждениях с 3 до 7 лет: построены новые, возвращены в дей-

ствующую сеть и реконструированы старые. Открылись современные физ-
культурно-оздоровительные комплексы в муниципальных образованиях и 

многое другое. 
Основные приоритеты дальнейшего развития края были четко выделе-

ны в выступлении Губернатора нашего края. Нас впечатлила форма подачи 

его отчета. Я не первый раз слушаю доклад, но сегодня документ сделан бо-

лее доступным и доходчивым. 

Вы, уважаемый Владимир Владимирович, как опытный политик, умее-
те вести диалог со всеми политическими партиями, организациями и общест-
венными объединениями. Это очень важное качество и большое искусство.  

Благодаря Вам введена традиция систематически встречаться с пред-

ставителями всех политических фракций. Это нам помогает при подготовке 
основных законодательных актов принимать консолидированные решения. 
Ну, что греха таить, все вопросы разные на фракции. Мы спорили и по погек-

тарной поддержке, и по кадастровой оценке земли, и ремонту домов культу-

ры, и окончанию строительства библиотеки имени Ленина, и по противогра-
довой службе, и по социальным законам, которые отменили два года назад, и 

по закону о детях войны, и по многим другим, но в результате диалога, по-
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смотрите, сколько отремонтировано памятников и сколько сделано других 

социальных мероприятий. 

Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемые члены Правительст-
ва! Однако в 2015 год край вошел с серьезными проблемами.  

До сих пор восточные районы края покидает молодежь. Актуальна 
проблема нехватки врачей, педагогов. Происходит сокращение инвестиций, 

отсюда и рабочих мест.  
Устранение барьеров для бизнеса декларируется только на бумаге. В эко-

номике края наблюдаются кризисные явления.  

Фракция считает, что Правительству края совместно с депутатским 

корпусом, органами местного самоуправления необходимо в самое ближай-

шее время обсудить ход реализации действующей в крае Стратегии социаль-
но-экономического развития края до 2020 года. По итогам ее обсуждения 
провести зональные совещания с активом разного уровня. По результатам 

внести реальные корректировки в ее разделы.  

Особо просим обратить внимание Правительства края и на эффектив-

ность работы Программы развития профессионально-технического образова-
ния, на деятельность колледжей, техникумов, готовящих рабочие кадры и за-
крепляющие их на местах, а также на развитие ученических производствен-

ных бригад на Ставрополье, о чем в посыле Президента нашей страны Вла-
димира Владимировича Путина… Он неоднократно на это уделял внимание, 
где собственность ученических бригад, где имущественный комплекс, где 
земля, куда они делись, как возможно вернуться к этой проблеме.  

Фракция считает, что трудовое воспитание в образовательных органи-

зациях должно быть в числе приоритетных. При необходимости члены фрак-

ции готовы заняться подготовкой соответствующей нормативной правовой 

базы.  

Дорогие друзья, фракция поручила мне обозначить не менее важную 

проблему как подготовка законодательного акта, связанного с вопросами ре-
гулирования земельных отношений.  

Обращаясь с этой трибуны, прошу Вас, уважаемый Владимир Влади-

мирович, Правительство края обязательно поддержать мнение крупных сель-
хозтоваропроизводителей, фермеров и пайщиков в установлении минималь-
ного размера земельного участка. В этом вопросе нам необходимо единство 

мнений. Все мы работаем на благо жителей края.  

Далее. Подготовка проекта закона о статусе детей Великой Отечест-
венной войны, проживающих в Ставропольском крае, рассматривается у нас 
в Думе более трех лет, а так уже почти 10 лет. Тема актуальна, ведь на сего-

дняшний день 211 тысяч граждан являются детьми войны. Они внесли не 
меньший вклад, когда им было по семь, по девять, по десять лет, которые 
стояли и у станка, и пахали в поле, и убирали колоски, и пасли скот. 

Мы понимаем, что все упирается в финансовые средства, поэтому 

вношу предложение создать единую рабочую группу из числа депутатов, 

представителей различных фракций, членов Правительства, ветеранских ор-
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ганизаций, общественности края и подготовить новый проект краевого зако-

на.  
Прошу вас, уважаемые члены Правительства, поддержать данное пред-

ложение: вернуться к социальным законам, которые приостановлены в 2014 го-

ду в результате отсутствия финансовых средств и, по возможности, произвести 

по ним социальные компенсации и выплаты. 

Уважаемый Владимир Владимирович, по всем ключевым направлени-

ям социально-экономического развития края у Вас, безусловно, есть своя гу-

бернаторская позиция. Надеемся, что в предстоящей работе Правительство 

проявит больше усилий по развитию сильного, эффективного и конкуренто-

способного региона. Рассчитываем на дальнейшее сотрудничество во благо 

жителей края.  

И последнее. Мы стоим на грани серьезного и ответственного праздни-

ка – это, я должен сказать, День пограничника. Среди нас в зале сидит и пол-

ковник Анатолий Иванович Кунаковский, и многие другие, главы поселений, 

которые отдали свою молодость, служа в пограничных войсках, и мы стоим 

на пороге 75-й годовщины начала Великой Отечественной войны, 22 июня, и 

первые пограничники, не один из членов семьи, не один пограничный наряд 

погибли, но не отступили ни на шаг. 
С наступающим праздником! Всем здоровья, удачи! 

Спасибо за внимание! (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Виктор Иванович. 

Прошу взять слово руководителя фракции политической партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Думе Ставропольского края Кузьмину Кирил-

лу Александровичу. 

Пожалуйста, уважаемый Кирилл Александрович. (Аплодисменты.) 

 

Кузьмин К.А. Добрый день, уважаемый Владимир Владимирович, 

уважаемый Юрий Васильевич, уважаемые депутаты и приглашенные! В этот 
праздничный день, а сегодня на самом деле много памятных дат, хотелось бы 

больше говорить о хорошем и позитивном, но времена, к сожалению, здесь я 
соглашусь с Губернатором, непростые.  

Если верить прогнозу Министерства финансов России, то темпы роста 
российской экономики до 2030 года не превысят более 1,4 % ВВП в год. 

Среднегодовая норма инвестиций за последние несколько лет у нас не пре-
вышает 19 % от ВВП при необходимых для устойчивого развития хотя бы 25. 

Росстат в марте зафиксировал трехпроцентное снижение номинальной 

заработной платы. Это значит, что с учетом инфляции реальная зарплата еще 
больше просела по сравнению с 2015 годом и экономическое положение лю-

дей действительно становится еще хуже. 
В такой ситуации Государственная Дума Российской Федерации с по-

дачи федерального Правительства отказывается от индексации пенсий.  

Что еще происходит сейчас? У нас проталкивается второе за год повы-

шение акцизов на бензин и дизельное топливо. Причем федеральным Прави-
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тельством инициируется изъятие дополнительных средств у регионов в поль-
зу федерального бюджета.  

Продолжается декапитализация банков, на которую за последние два 
года потрачено несколько триллионов рублей, осевших непонятно где и в 

чьих карманах. Руководители ведущих государственных корпораций про-

должают выплачивать себе многомиллионные бонусы непонятно за что. 

Кстати, госкорпорации удачно (правда, для себя, а не для государства рос-
сийского) сотрудничают с банками. В конце 2015 года на депозитах коммер-

ческих банков застряло свыше одного триллиона рублей бюджетных средств, 

полученных ведомственными или госкорпорациями. По разным причинам их 

не освоили. Кто-то просто получает консервативный доход вместо того, что-

бы пускать эти деньги в реальный сектор, в промышленность, в АПК. 

В это же самое время Ставропольский край, как и другие регионы, 

продолжают "душить" и "душат" системно: добавляют полномочия без обес-
печения соответствующим финансированием, забирают налоговые поступле-
ния в федеральный бюджет, как это было, например, с введением понятия 
"консолидированных групп налогоплательщиков", ультимативно ужесточают 
правила предоставления дешевых бюджетных кредитов по регионам, а мы в 

них ой как сейчас нуждаемся с нашим солидным государственным долгом. 

Не "душат", наверное, только Москву. Там все хорошо. Там региональ-
ный бюджет за полтора триллиона рублей, что в 20 раз выше, чем в нашем 

крае, при разнице в населении всего в четыре раза. Там, по некоторым оцен-

кам, сконцентрировано 85 % всех финансовых ресурсов страны. Там велодо-

рожки, там тротуарная плитка, там фестивали домашнего варенья и прочие 
атрибуты красивой жизни. 

Тем временем у нас "львиная" доля многоквартирных домов требуют 
ремонта. До 90 % управляющих компаний работают на основании фальси-

фицированных протоколов якобы проведенных общих собраний жильцов. 

Жители края никак не могут понять, почему они должны платить за кого-то 

еще в рамках постановления об общедомовых нуждах. 

Отдельно я хотел бы остановиться на капитальном ремонте многоквар-

тирных домов.  

Напомню, партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ последовательно вы-

ступает против самой системы капремонта, и люди нас в этом поддерживают. 
В прошлом году региональный оператор не выполнил программу капремонта 
и, на наш взгляд, не выполнит в этом. 

Но хочу также отметить явные недостатки в работе регоператоров со 

специальными счетами, владельцем которого является сам Фонд капремонта. 
Собираемость низкая. Там даже конь не валялся, и качество работы вызывает 
массу вопросов, а это ключевая сфера, которая требует постоянного контроля.   

Что касается экономического блока краевого Правительства. Так, ве-
домства, которые отвечают у нас за экономическое развитие, свободу пред-

принимательства, снижения регулятивного бремени, пока не оправдывают 
надежд. Мы не видим с их стороны множества воплощенных инициатив по 

снижению налогов, стимулированию роста, привлечению инвестиций. 
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Участие края в федеральных программах государственной поддержки 

малого бизнеса также требует значительной коррекции. Министерству фи-

нансов края также, мы считаем, нужно сместить акценты с бухгалтерских 

принципов разделения тех небольших финансовых ресурсов, которыми рас-
полагает Ставропольский край. Здесь речь, конечно, о выстраивании парт-
нерских отношений с федеральным министерством взамен вертикально ад-

министративных "Я – начальник, ты – дурак". 

Аграрный сектор требует активного внимания со стороны власти. За-
дачи по импортозамещению постоянно спотыкаются о недостаток средств, 

непрозрачность процессов господдержки, дороговизну кредитов. Законопро-

ект коллеги Гурьянова, напомню, об увеличении размеров вновь выделяемых 

земельных участков наша фракция не поддерживает.   
Вызывает немало вопросов работа глав городов и районов. Отсутствие 

прямой коммуникации с населением многих из них является серьезной про-

блемой, да и с краевым депутатским корпусом работа с их стороны почти не 
ведется. За исключением Ставрополя ставропольская администрация актив-

ного участия в краевых законотворческих процессах мы не замечали со сто-

роны администрации. Решение, на наш взгляд, лежит в плоскости выборно-

сти глав. Кстати, в сентябре для них будет неплохой экзамен об эффективно-

сти, как они там с административным ресурсом баловаться будут. (Аплодис-

менты.) 

Спасибо. 

 

Из зала. (Не слышно). 

 

Председательствующий. Уважаемый Михаил Александрович, колле-
ги, спокойно. Я обращаюсь к приглашенным. Мы вас пригласили, послушай-

те, пожалуйста. Проявляйте уважение и терпение. 
Пожалуйста, продолжайте, Кирилл Александрович. 

 

Кузьмин К.А. Спасибо. 

Не могу не сказать о необходимости закона о детях войны. Десятки ты-

сяч жителей края, переживших все тягости войны, ждут его принятия. 

Дорогие друзья, ровно 304 года, 19 мая 1712 года, Петр Первый пере-
нес столицу Российской империи из Москвы в новый город Санкт-Пе-
тербург. В город, который являлся символом устремленности молодого царя 
к новым достижениям и горизонтам, к проведению реформ. Так вот и сейчас 
очевидным образом назрели реформы. В этой связи депутаты фракции 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ считают необходимым добиваться следующих 

изменений федерального законодательства. 
Нам нужно предусмотреть пролонгацию и частичное списание бюд-

жетных кредитов бюджету края из Федерации на частичное замещение ком-

мерческих кредитов. 

Второе. Зачислять отчисления в краевой бюджет от НДС до 25 % от 
суммы НДС, собираемого в регионе. 
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Третье. Зачислять в краевой бюджет до 50 % от суммы акцизов на лег-
ковые автомобили и мотоциклы. 

Четвертое. Зачислять в краевой бюджет до 80 % поступлений от водно-

го налога. 
Пятое. Зачислять в краевой бюджет до 50 % от суммы утилизационных 

сборов. 

Шестое. Регистрировать предприятия по месту их фактического раз-
мещения, чтобы они там же платили налоги.  

Седьмое (может, Михаилу Анатольевичу, кстати, понравится) закре-
пить за бюджетами поселений все налоги от малого бизнеса. 

Восьмое. Установить муниципальным образованиям постоянные и ста-
бильные источники доходов, которые не могут быть у них отняты ни при ка-
ких обстоятельствах. 

В целом фракция СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ поддерживает курс раз-
вития Ставропольского края, выбранный Губернатором Владимиром Влади-

мировым. Мы считаем, что у нашего края отличный шанс преодолеть все 
трудности и добиться благополучия наших жителей. Депутаты фракции бу-

дут голосовать за.  
Спасибо. (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий.Спасибо, Кирилл Александрович. 

Прошу взять слово руководителя фракции "Либерально-демократичес-
кая партия России" в Думе Ставропольского края Ефимова Геннадия Михай-

ловича. 
Пожалуйста, уважаемый Геннадий Михайлович. (Аплодисменты.) 

 

Ефимов Г.М. Спасибо, уважаемые коллеги. 

Уважаемый Юрий Васильевич, уважаемый Владимир Владимирович, 

уважаемые приглашенные! Не буду долго тратить ваше время.  

Губернатор сам признает многие ошибки, которые есть. К сожалению, 

любое министерство, любая сфера деятельности в нашем крае, какую ни 

возьми, везде проблемы. Да, есть долг. В большинстве регионов, сами види-

те, на 37-м месте мы, кажется. Вопрос не в том, что есть. Есть Астраханская 
область, в которой бюджет 30 миллиардов, а долг 28 миллиардов. Вопрос в 

том, что в течение двух лет этот долг максимально вырос. По-моему, в два 
раза. 

Почему это произошло? Вот на это мне хочется ответ. 
И еще хочется ответ. Что с этим делать? Ни от кого мы не получили. 

Лариса Анатольевна на ближайшем заседании сказала, что это все из-за 
Послания Президента, из-за Правительства России. Но мне все-таки казалось, 
что Послание Президента имело другой подтекст. Там был сигнал "хватит 
жировать" и хватит, как выражался Президент, "тырить", а не брать огром-

ные кредиты, чтобы закрывать социалку. 

К сожалению, нельзя социалку на сегодняшний день показать, как дос-
тижение, потому что с этим Губернатором, с этим Правительством или с кем-
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то другим все равно их пришлось бы выполнять, и все бы это делали. Зато 

сфера, в которую нужно вкладывать, чтобы край процветал и развивался, это 

малый бизнес и средний, это промышленность, это туризм, почему-то под-

держиваются минимально.  

И другие послания Президента, кстати. В одном из посланий Прези-

дента Президент предложил заморозить налоги, повышение налогов для ма-
лого и среднего бизнеса. После него через год у нас налоги для малого и 

среднего бизнеса выросли. Президент предложил в одном из посланий, что-

бы власть была в шаговой доступности для населения. Мы же, превращая 
районы и города нашего края в городские округа, уходим от этого предложе-
ния. (Аплодисменты.) 

Спасибо. 

Причем, как говорит Владимир Владимирович, кто-то там "раскачивает 
лодку", а мне кажется, просто население не до конца информируют. Не до 

конца проинформировали население Ипатовского района, не до конца про-

информировали население Нефтекумского района. Чтобы принять такое ре-
шение об объединении городов и районов, надо провести референдум всего 

населения и полностью объяснить им, как они могут пострадать, что с ними 

может случиться. Но этого не делается.  

Тем более, у нас есть пример очень неплохой – Минераловодский ок-

руг, который стал Минераловодский городской округ. Я не знаю, насколько 

там эффективно, неэффективно, разные мнения. Общался с многими людьми, 

ездил в Минеральные Воды, разговаривал, разные мнения есть. Прошло-то 

всего полгода. Можно было подождать там года два, посмотреть реакцию, 

посмотреть, как люди на это будут реагировать, посмотреть, что изменилось, 
провести исследования. У нас же, как у плохих врачей: вместо того, чтобы 

провести диагностику, начинаем сначала резать, а потом понимаем, что не то 

резали и не там резали.  

Также случилось с законом о земле, о котором уже упоминал Кирилл 

Александрович: приняли в первом чтении, поднялась буча. Приезжают, раз-
говаривают с фермерами: "Мы же приехали с вами поговорить". Мы подняли 

этот "клубок". Да переговорите вы сначала с фермерами, а потом принимайте 
в первом чтении этот законопроект.  

То же самое (сложности там есть) с кадастровыми перерасчетами. На-
селение в шоке! Сейчас начинаются суды. Кстати, у меня тоже вопрос к су-

действу, потому что после нескольких выигранных процессов уже люди со-

общают, что идут какие-то палки в колеса. Примеры можно привести, если 

нужно будет, отдельно. 

В целом, честно говоря, первый год руководством краем были рады, 

потому что молодой, энергичный приехал с командой. Нужно посмотреть и у 

команды образование. Экономический, нефтегазовый – интересно, все хоро-

шо, даже, по-моему, малазийское есть какое-то у кого-то, в Дубаях, неважно. 

Развивающиеся люди, интересные. Была надежда. 
Второй год. Да, тоже смотрели. Опыта у людей немного, не сталкива-

лись они с сельхозкраем плюс еще Крым, чему я очень благодарен Президен-
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ту, потому что сам родом оттуда. Внешняя политика – очень плохо все. Да, 
Вы начинали доклад с окончания войны для Победы, 71 год. Каково было 

после войны? И еще выстояли, подняли страну. Это дети войны, которым мы 

никак не можем 10 лет проиндексировать нигде ни в крае, ни в Госдуме. Не 
проиндексировать даже, а просто начать выплачивать.  

В общем, какой сферы ни коснешься, везде проблемы, сложности.  

Могу приводить цифры. Даже буквально недавно в отчете Счетной па-
латы, которая максимально лояльна и к Правительству, и к Губернатору, 

нужно увидеть, цифра… 

Юрий Васильевич, пожалуйста, Вы как председатель, сделайте, пожа-
луйста, замечание коллегам-депутатам. 

 

Председательствующий. Делаю замечание коллегам. Спокойно. 

 

Ефимов Г.М. Спасибо. Да не в силах, наверное, наказать. 
И прокуратура проверяла, выявила и в прошлом году, в 2015-м и 2014-м 

немало там, что-то больше миллиарда коррупционной составляющей и все 
остальное. Поэтому, к сожалению, через три года не могу констатировать, 
что… Не знаю, может быть, краю почему-то опять не повезло. И мы, фрак-

ция ЛДПР, как минимум (но все равно мы партия у нас в крае), мы не под-

держим отчет Губернатора, а как максимум постараемся использовать все за-
конные инструменты и возможности, чтобы в следующем году у нас было 

другое Правительство и другой Губернатор. 

Спасибо. (Аплодисменты.) 

 

Редько Л.Л. Юрий Васильевич, осталось 5 минут. Мы не уложимся в 

установленный нами же регламент. 
 

Председательствующий. Спасибо секретариату за напоминание.  
Не прав секретариат. Вы знаете, что мы традиционно работаем два ча-

са. Мы договорились, что перерыв сделаем после обсуждения первого вопро-

са. Коллеги, правильно я говорю? Да. 

Спасибо. 

Прошу взять слово руководителю фракции Всероссийской политиче-
ской партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ" в Думе Ставропольского края Гонтарю 

Юрию Афанасьевичу. 

Пожалуйста, уважаемый Юрий Афанасьевич. (Аплодисменты.) 

Регламент. Ваши коллеги говорили от 8 до 10 минут.  
 

Гонтарь Ю.А. Уважаемые земляки, уважаемые Владимир Владимиро-

вич, Юрий Васильевич, дорогие члены Правительства и приглашенные! Я с 
глубочайшим уважением отношусь ко всем, но не хочу критиковать либо от-
вечать на последнюю фразу Геннадия Михайловича. Мы все время позицио-

нируемся, уже несколько лет, но вот мне пришло на ум такое народное укра-
инское изречение, когда сидит человек, который на все говорит, что это не 
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так, только на украинском языке это звучит так: "Не знаю як, но цэ не так". 

(Аплодисменты.) 

Дорогие друзья, мне кажется, если от этой фразы отталкиваться, то на-
ша проблема будет сохраняться постоянно, краю будет не везти. Еще одного 

пришлют, еще более умного, еще более высокого, может быть, какой вам 

нравится, но до тех пор, пока мы у себя не научимся говорить… Да, много 

недостатков, много проблем, но нельзя отрицать все и не видеть ни одного 

вопроса позитивного. Ну, хоть что-то есть у нас в крае позитивного или нет, 
друзья? (Аплодисменты.) 

Если хоть что-то есть, сделанное Губернатором и Правительством, зна-
чит, уже можно как-то по-другому. 

Я хочу лишь сказать (совсем отойду от своего выступления в этой свя-

зи), Владимир Владимирович, вот то, что Вы сегодня ставите, и впредь надо 

ставить, во главу угла, то, что у нас смертность упала и рождаемость увели-

чилась; то, что мы снизили детскую смертность на 22 %; то, что безработицу 

пока держим, слава богу, хотя идет, и надо это удержать. Вот это ключевые 
вопросы социального здоровья населения, и давайте их ставить на первые 
места. 

Вот вы говорили, коллеги мои, 22-е место в России по инвестициям. 

Да, 22-е. А что. мы должны быть первыми? У нас есть для этого экономиче-
ские и финансовые основы? У нас созданы суперпредприятия, которые соз-
даны в Краснодарском крае, когда Ставропольский край находился с воюю-

щей территорией, и 8 лет к нам запрещали ехать подписывать договора, а ес-
ли разрешали полпредства чужих стран и других, то только в Ростове? Мы 

туда выезжали, в Ростов, и подписывали. И мы хотим это просто сегодня вы-

бросить и не считаться с этим?  

Конечно, мы сегодня привлекательная "невеста" под чадрой, и хотят 
все заглянуть, но мы время потеряли. И, конечно, некоторые позиции нами 

утрачены, поэтому надо здесь объективно смотреть. 
При этом я хочу отметить, что при более жестком бюджете, как прежде 

(я довольно хорошо знаю бюджет, меня жизнь заставила внимать всякий раз), 
Правительство усилило социальную ориентацию. Очень согласен с вами, 

особенно по детям-сиротам, по детям-инвалидам. Более того, Владимир Вла-
димирович, у вас много сейчас новаций. Давайте на этой площадке… Смот-
рите, мы за 2015 год и планируемый 2016 год в два раза увеличим число 

квартир, которые отдаем сиротам, чем в 2012 и 2013 годах вместе взятыми.  

У нас хорошая площадка перейти к такой, знаете… Детские дома – это тяже-
лый социальный диагноз. Давайте закрывать детские дома. Давайте поставим 

такую задачу, как Вы ставите кадровый вопрос. Давайте отдавать в семьи де-
тей. Давайте, чтобы Ставропольский край хотя бы первый детский дом за-
крыл на всю страну и сказал об этом. Туда надо передавать ресурсы. 

Несколько слов хочу сказать по АПК, по селу, и, с моей точки зрения, 
исключительным следует рассмотреть действия Правительства по исправле-
нию сложившейся диспропорции взаимосвязанных отраслей растениеводства 
и животноводства.  
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Сложившийся ранее резкий структурный перекос в пользу производст-
ва зерновых уже не грозит нам, а стал реальным фактором деградации села, 
отсутствием занятости на селе, отсутствием перерабатывающих и других 

производств. (Аплодисменты.) Безнадежное ожидание селян и вынужденный 

исход из села, особенно молодежи, нужно прерывать, прерывать немедленно 

и не либеральными полумерами. Нам ими не обойтись. Государственная 
власть в крае должна принимать самые решительнее и кардинальные меры. 

Владимир Владимирович, мы Вас как Губернатора и Правительство 

поддерживаем в решении этой крайне сложной задачи, которую Вы уже оз-
вучили. Более того, знаю настроение многих землевладельцев, которые к се-
годняшнему дню уничтожили животноводство, имея десятки, сотни тысяч 

гектаров земли, и считают, что никто в крае их не заставит заниматься сба-
лансированным использованием доставшихся (уж как это произошло, оста-
вим в покое) им земель. Многие хозяева таких земель находятся за предела-
ми края, а некоторые за пределами России, и их участие в социальном разви-

тии села равно нулю. Более того, оно носит минусовый характер. (Аплодис-

менты.) У людей совершенно отрицательное настроение в этом отношении.  

Хочу этих господ разочаровать: Дума в поддержку поставленной Вами 

задачи, Владимир Владимирович, готова незамедлительно принять закон об 

обременении таких владельцев земель, и не только по животноводству, но и 

по участию в социальном развитии села. (Аплодисменты.) Имеете землю, до-

сталось вам 100 тысяч гектаров земель, будьте добры (она к вам пришла вот 
оттуда, также как воздух и небо) использовать это в сбалансированном вари-

анте, имейте животноводство и учувствуйте в развитии села, а не бросить се-
ло на произвол судьбы.  

Вот, представьте, 100 тысяч гектаров, 90 тысяч гектаров. Это по ста-
рым меркам 6 – 8 хозяйств, 6 – 8 населенных пунктов остаются брошенными. 

Я уверен, что правовые основы мы найдем. Тем более, что мы уже ви-

дим, что региональная практика демонстрирует такие подходы.  

В продолжении темы не могу не сказать о новой программе Прави-

тельства по поддержке овцеводства. 2016 год: впервые выделено 144 мил-

лиона рублей. Курс абсолютно безальтернативный и верный.  

Экономика восточных районов строилась на овце и шерсти. Малопро-

дуктивные пастбища мы там не распашем и хлопок выращивать мы там не 
будем. Там должна быть овца. У нас было 8 миллионов овцы. Сегодня у     

нас 0,8. Вернем овцу, вернем шерсть, вернем экономику и стабильность. 
Особенно в восточных районах. На востоке края все, все население с нетер-

пением ожидают наших решительных мер, как центра, так и края. 

Еще один момент. Вопреки некоторым мнениям моих коллег, которые 
не один раз критикуют Правительство и Губернатора за усиление участия 
края в зарубежным и межрегиональных выставках, бизнес-миссиях, в отли-

чие от них мы, наша фракция и я в том числе, считаем, что пропаганду дело-

вого потенциала края надо не сокращать и усилить финансирование. Это 

привлекательность, это развитие. Мы поддерживаем Правительство края в 

стремлении избавить от комплекса неполноценности в части пропаганды 
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экспортной ориентации края для обеспечения дальнейшего роста экономики 

региона, его структурной перестройки и вообще в целях конкуренции. Даже 
в офицерском уставе записано, что еще никто, сидя в окопе, не одерживал 

победы. А мы хотим закрыться, ничего не предлагать, как будто край такой 

бедный, что и ничего предложить.  
Поэтому, наоборот, Владимир Владимирович, усиливайте это направ-

ление. Более того, мы обсуждали с коллегами и предлагаем, хотя это исклю-

чительно Ваша компетенция, подумать о создании департамента вне эконо-

мических связей в Правительстве края. Путь оно занимается, пусть реклами-

рует нашу продукцию, наши курорты и так далее. У нас есть что предложить 
и регионам, и за рубеж.  

О некоторых вопросах буквально двумя фразами. 

Геннадий Михайлович, Вы говорите 25 миллиардов рублей. Да, у нас 
как жить? В долг продолжать либо сокращаться? А что нас заставляло в 

принципе жить в долг? Давайте честно, мы, пятый созыв, заканчиваем рабо-

ту, давайте честно скажем всем сидящим в этом зале, нас жизнь заставляет 
жить в долг. Если бы не брали до 25 миллиардов рублей кредитов, то мы бы 

просто дискредитировали все то, что уже было достигнуто ранее. Мы бы не 
смогли удержать здравоохранение, народное образование, дотации, социаль-
ные пособия. Вот в чем вопрос. И от того, что вы не голосовали за бюджет, 
так вы не голосовали и за образование, и за все, все, все. Это не подход.  

Теперь ответ на вопрос. Да, и мы считаем, и депутаты, наша фракция, 

что надо сокращаться, Владимир Владимирович. 25 миллиардов и при этом 

выплачивать по 2,5 миллиарда обеспечения госдолга (ориентировочно, Лари-

са Анатольевна, говорю), это целая отрасль, это деньги, поэтому тут целиком 

с вами согласны в этом отношении.  

По краевым законам. Считаю, что закон о детях войны надо выводить 
из партийных квартир, и этот закон принимать рамочный и ответить на этот 
вопрос всем людям честно и откровенно. Считаю, что вопрос назрел, и не на-
до его делать с партийной окраской. Давайте все его сделаем, взвесим, по-

смотрим, в крайнем случае, сделаем рамочным, а дальше видно будет. 
Требует корректировки закон… В условиях безопасности я хотел бы 

особо подчеркнуть… Если коротко сказать, нам нужно возвращать то, что мы 

уже отменили. Закон о порядке пребывания, проживания граждан. По сути, 

прописка. Закон о прописке, пребывании, проживании в крае. Вот сейчас ми-

грационная служба завершает свою деятельность. Надо передавать в поселе-
ния, если мы хотим знать, кто пребывает, как пребывает, следить и знать всю 

ситуацию. (Аплодисменты.) А мы постфактум: живем там, отвечаем там, а 
нами руководят.  

И два слова хочу сказать, дорогие друзья. Много и других законов. По 

нашим инициативам, нынешнего состава Думы и будущего… Дорогие дру-

зья, к вам мы всегда относимся с огромным уважением, но, посмотрите, ка-
кова ваша поддержка в высших эшелонах власти задач, проблем и интересов 

в крае. Очень низкая. Мы направили проект федерального закона о личном 

подсобном хозяйстве, что будоражит край. Никто нас не поддержал. Все го-
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ворят: "Да, нужно". Не приняли. Мы приняли актуальнейший закон об изме-
нении порядка страхования посевов. "Да, все правильно". Нас назад заверну-

ли. Мы подали закон о том, о чем уже говорили, консолидированные пла-
тельщики. Пять миллиардов каждый год уводят от нас, как будто в законах 

"порядки". Вот такие убытки мы несем. Пролетели. И из 28 инициатив наша 
инициатива поддержана только одна. 

Поэтому, я думаю (сегодня уже прозвучало), уважаемые депутаты Ду-

мы, члены Совета Федерации и будущие, нам нужен кулак там и, поверьте, 
мы просто ждем, что вы туда придете уже в новом созыве, Ольга Викторовна, 
сопредседатель (крепкий у нас хоть и женщина, человек), давайте объеди-

няться. Рядом с нами Ростовская область, рядом Краснодарский край, 28 де-
путатов – это уже сила, а проблемы одни и те же. Объединимся – нас услы-

шат. Будет, что Дроздов в одно, Тимофеева в другое, а кто-то в третье, ниче-
го не получится. Так и будет край хромать. 

Дорогие друзья, я завершаю. 

Пятый созыв Думы завершает свою работу, и, заслушивая отчет Губер-

натора и Правительства края, очень желает Вам, Владимир Владимирович, 

упорства, успехов в достижении поставленных задач! (Аплодисменты.) Мы 

позитивно, положительно оцениваем Вашу работу. В крае много проблем, об 

этом уже сказали, но мы видим, Вы работаете в напряжении сил и Ваша ко-

манда. Мы благодарны за эти годы, за все доброе, что нам удалось вместе 
сделать. 

Благодарю вас за внимание, коллеги. (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Уважаемые депутаты, Людмила Леонидовна 
меня предупредила тут об ответственности. Обращаюсь к вам. Прекращаем 

обсуждение? Единое мнение? Да. Могу я поставить на голосование этот во-

прос? Да. Кто за то, чтобы прекратить обсуждение, прошу проголосовать. 
Кто против? Кто воздержался? Принимается. Спасибо.  

Слово предоставляется Губернатору Ставропольского края Владими-

рову Владимиру Владимировичу для ответа на вопросы.  

 

Владимиров В.В. Юрий Васильевич, уважаемые депутаты, пригла-
шенные! Все предложения, которые вы говорите, все фракции, депутаты, они 

все на самом деле не то, чтобы имеют право на жизнь, а все должны вопло-

щаться в жизнь. И на всех уровнях, начиная от изменения налогового зако-

нодательства и заканчивая принятием новых социальных обязательств, здесь 
мы только можем вместе по всей этой дороге пойти туда, куда мы все дой-

дем, дотащим этот воз, а его надо тащить каждый день, изо дня в день та-
щить и тащить. Это только зависит от нашей работы. 

То, что сказал вначале. Проблем много, и единственный рецепт их ре-
шить – это много работать. Я вас всех призываю: надо много работать. И ес-
ли мы будем работать, все у нас получится, поверьте мне. По-другому не бу-

дет. Мы можем разойтись в любых мнениях, отношениях, но то, что нужно 

много работать, я вас уверяю, это так оно и есть.  
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Я вас призываю: давайте еще поработаем вместе! (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Спасибо, Владимир Владимирович. 

По процедуре. Слово предоставляется председателю комитета Богда-
нову Тимофею Васильевичу. 

Пожалуйста, уважаемый Тимофей Васильевич. 

 

Богданов Т.В. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый 

Юрий Васильевич, уважаемые коллеги, члены Правительства и приглашен-

ные! Обсуждаемый вами вопрос был рассмотрен на заседании комитета, в 

котором приняли участие депутаты, заместители председателя Правительст-
ва края, министры, руководители органов исполнительной власти края. Мы 

рассмотрели результаты деятельности Правительства края за прошлый год, а 
также проблемные вопросы и перспективы развития наиболее важных на-
правлений социально-экономической политики в текущем году. 

Комитетом подготовлен проект постановления, которым предлагается 
отчет Губернатора о результатах деятельности Правительства края за 2015 год, 

в том числе по вопросам, поставленным Думой, и доклад Губернатора об   

основных направлениях социально-экономического развития Ставропольско-

го края на 2016 год принять к сведению. 

Прошу коллег-депутатов поддержать наше решение. 
Благодарю за внимание. 
 

Председательствующий. Какие вопросы будут у депутатов к Тимо-

фею Васильевичу? Вопросов нет. 
Спасибо, Тимофей Васильевич. 

Уважаемые депутаты, проект постановления по данному вопросу у вас 
имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. Кто за? Кто против? Кто воздержался? 

 

Редько Л.Л. Против три человека, воздержавшихся нет. 
 

Председательствующий. Абсолютное большинство. (Аплодисменты.) 

Уважаемые депутаты, приглашенные! Мы обсудили очень важный во-

прос. Губернатор выступил с докладом, но он поставил еще задачи на теку-

щий год и на 2017 год. Юрий Афанасьевич поторопился, сказав о том, что 

полномочия наши завершены, нам еще работать четыре месяца. Я позволю в 

полемике с вами сказать, что мы еще работаем над этим. Будут выборы, из-
берут жители края достойных людей и в Государственную Думу Российской 

Федерации, и в краевую Думу, и в другие представительные органы нашего 

края. 

Владимир Владимирович, мы вместе с Вами отвечаем за судьбу края, 

мы – законодательная ветвь власти. У нас немало проблем. Есть и достиже-
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ния, Вы о них говорили коротко, но не видеть этого просто нельзя (я имею в 

виду достижения) также, как и наши проблемы. Они решаются непросто. 

Вот о долге края. Мы могли бы этого долга не допустить, но тогда за-
работную плату ни одной категории социальных работников, – учителей, 

врачей и так далее, – мы бы не подняли, а это же тоже наша задача. 
Я хочу от имени депутатов поблагодарить Вас за содержательный док-

лад и заверить Вас, что мы не в обнимку с Правительством ходим (я обра-
щаюсь к залу). Мы видим проблемы, спорим, ругаемся, решаем, ведь мы не 
просто сегодня вот так коротко материалы Вашего доклада обсуждаем. Мы 

их обсудили на каждом комитете. Вы высказали свое видение ситуации, по-

лучили ответы на поставленные вопросы. Каждому из нас хочется, чтобы 

было как можно больше строительных площадок в крае, но давайте побеспо-

коимся и о другом. 

Я обращаюсь уже к руководителям нашей промышленности, сельского 

хозяйства. О наполняемости бюджета. Чем больше денег будет у нас в кар-

мане, тем легче будет решать очень и очень многие вопросы, поэтому давай-

те еще раз поблагодарим Губернатора и пожелаем Правительству и Губерна-
тору дальнейшей работы вместе с Думой Ставропольского края. (Аплодис-

менты.) 

Уважаемые друзья, для депутатов и приглашенных на наше заседание 
объявляется перерыв на 1 час. Мы продолжим нашу работу в зале заседаний 

Думы Ставропольского края. 

Спасибо еще раз всем!  

 

Продолжение пятьдесят первого заседания 

Думы Ставропольского  края. 

Зал заседаний Думы Ставропольского  края. 

 

Председательствующий. Коллеги, еще раз обращаюсь к тем, кто не 
зарегистрировался, прошу зарегистрироваться. У нас 35 человек есть, кворум 

имеется. Продолжаем пятьдесят первое заседание Думы Ставропольского 

края.  

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 626-5 "О физической культуре и спорте в Ставропольском крае".  

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края; комитетом по 

культуре, молодежной политике, физической культуре и средствам массовой 

информации.  

Слово предоставляется министру физической культуры и спорта Став-

ропольского края Маркову Роману Кимовичу.  

Пожалуйста, уважаемый Роман Кимович, Вам слово. 

 

Марков Р.К. Уважаемый Юрий Васильевич, уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Необходимость разработки данного 

законопроекта вызвана активной государственной политикой, проводимой 

сегодня в целях всестороннего развития физической культуры и спорта, фор-
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мированием в обществе позитивного отношения к здоровому образу жизни, 

что требует совершенствования правового регулирования в данной сфере. 
Особую актуальность данный законопроект приобретает в связи с возрожде-
нием Всероссийского физкультурно-спортивного комплекса ГТО. 

Развитие физической культуры и спорта потребовало совершенствова-
ния нормативно-правовой базы с учетом специфики нашего региона.  

Рассматриваемый законопроект состоит из 13 статей, которые предла-
гают определить основные задачи и направления реализации государствен-

ной программы политики в области физической культуры и спорта, полно-

мочия органов государственной власти края в данной сфере, урегулировать 
отдельные вопросы организации деятельности в области физической культу-

ры и спорта по организации и проведению краевых физкультурных и спор-

тивных мероприятий, созданию и деятельности спортивных федераций, фор-

мированию спортивных сборных команд края.  

Также предлагается определить основные направления развития физи-

ческой культуры в воспитании в образовательных организациях и учрежде-
ниях: игры по развитию детского спорта, спорта высших достижений, массо-

вую физическую культуры и здорового образа жизни, физической культуры 

и спорта инвалидов и лиц с ограниченными возможностями здоровья, адап-

тивной физической культуры и адаптивного спорта и в конце комплекса 
ГТО. 

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, фе-
деральным законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольского края и 

иным законам Ставропольского края. Принятие законопроекта не потребует 
дополнительного финансирования из бюджета края, так как все расходы за-
ложены в соответствии с краевой программой развития физической культуры 

и спорта. 
Уважаемые депутаты, просим поддержать данный законопроект. 
Благодарю за внимание. 
 

Председательствующий. Будут ли вопросы у депутатов? Нет. 

Спасибо, Роман Кимович. 

Слово предоставляется председателю комитета Бондаренко Елене Ве-
ниаминовне.  

Пожалуйста, уважаемая Елена Вениаминовна. 
 

Бондаренко Е.В. Уважаемый Юрий Васильевич, уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Комитетом законопроект рассмотрен 

в установленном порядке, все необходимые заключения имеются и носят в 

целом положительный характер. В то же время ряд положений законопроекта 
нуждается в доработке с участием заинтересованных ведомств.  

В связи с этим комитет рекомендует принять проект закона в первом 

чтении. Решение комитета имеется. 

Благодарю за внимание. 
 



 35

Председательствующий. Есть ли вопросы у депутатов? Нет. 

Спасибо, Елена Вениаминовна. 
Уважаемые коллеги, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта? Нет. Нет возражений по принятию законопроекта в пер-

вом чтении? Нет. 
Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу прого-

лосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет.  

Я попрошу техническую нашу службу проверить. Вот Александр Сер-

геевич говорит, что у него не идет голосование, но мы его голос зачтем тогда. 
Вы за, Александр Сергеевич? 

 

Кузьмин А.С. Да. Не идет, как надо. 

 

Председательствующий. Тем не менее, большинство голосов. 

Проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть ли за-
мечания по проекту? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Сорок голо-

сов. Пожалуйста, зафиксируйте это. Один – Александра Сергеевича. 
Спасибо.  
 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 664-5 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О бюджете Тер-

риториального фонда обязательного медицинского страхования Став-

ропольского края на 2016 год". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края, 
комитетом по социальной политике.  

Слово предоставляется исполняющему обязанности директора Терри-

ториального фонда обязательного медицинского страхования Ставрополь-
ского края Легковой Инне Николаевне.  

Уважаемый Виталий Андреевич, пожалуйста. 
 

Коваленко В.А. Уважаемые коллеги, законопроект детально отработан 

комитетом, поэтому предлагаю информацию Фонда не заслушивать. 
 

Председательствующий. Не будет возражений, коллеги? Нет. 

Может быть есть вопросы к Инне Николаевне у кого-то из депутатов? 

Нет. 
Спасибо, Инна Николаевна. 
Слово предоставляется председателю комитета Коваленко Виталию 

Андреевичу. 

Пожалуйста, уважаемый Виталий Андреевич. 

 

Коваленко В.А. Уважаемый Юрий Васильевич, уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Законопроектом предлагается уста-
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новить дефицит бюджета Фонда в размере остатка средств на начало 2016 го-

да в сумме 132 миллиона рублей. Уточняются доходная и расходная части 

бюджета, а также сумма и направление финансирования нормированного 

страхового запаса Фонда. 
Законопроект обсуждался на рабочем совещании с участием заинтере-

сованных ведомств. Имеются все необходимые заключения. В целом они но-

сят положительный характер. Замечания Контрольно-счетной палаты, ка-
сающиеся нормированного страхового запаса с 1 900 миллионов рублей до        

2 105 миллионов рублей, учтены в таблице поправок, одобренных на заседа-
нии комитета. 

Предлагаем рассмотреть законопроект на сегодняшнем заседании и 

принять его в двух чтениях с учетом таблицы поправок. 

Благодарю за внимание. 
 

Председательствующий. Есть ли вопросы? Нет. 

Спасибо, Виталий Андреевич. 

Слово предоставляется председателю Контрольно-счетной палаты Ко-

лесникову Андрею Алексеевичу. 

Пожалуйста, уважаемый Андрей Алексеевич.  

 

Колесников А.А. Уважаемый Юрий Васильевич, уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Проектом закона о внесении измене-
ний в бюджет Территориального фонда ОМС края на 2016 год предусматри-

ваются изменения основных характеристик бюджета по доходам, расходам и 

дефициту бюджета.  
Предлагается утвердить увеличение размера дефицита бюджета Фонда 

на 132,5 миллиона рублей. На его погашение предполагает направить остатки 

средств бюджета Фонда, образовавшиеся по состоянию на 1 января текущего 

года. Законопроектом предусматривается сокращение доходной части бюд-

жета на 64,6 миллиона рублей, увеличение расходной части бюджета на   
67,8 миллиона рублей за счет включения в доходную часть суммы возврата 
остатков субсидий, субвенций и иных межбюджетных трансфертов, имею-

щих целевое назначение прошлых лет в сумме 90,1 миллиона рублей.  

В незначительной степени, на 467 тысяч рублей, планируется рост не-
налоговых доходов. 

Замечания, как было сказано, Контрольно-счетной палаты учтены в хо-

де работы над законопроектом и, таким образом, представленный законопро-

ект соответствует требованиям бюджетного законодательства и может быть 
рассмотрен Думой в установленном порядке. 

Благодарю за внимание. 
 

Председательствующий. Есть ли вопросы? Нет. 

Благодарю Вас, Андрей Алексеевич. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной кон-

цепции законопроекта? Нет. Нет возражений по принятию законопроекта в 
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первом чтении? Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу прого-

лосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 
возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сегод-

няшнем заседании, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся 

нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, уважаемые депутаты, к законопроек-

ту, в которой содержатся поправки, рекомендованные профильным комите-
том к принятию. Какие будут предложения по указанным поправкам? При-

нять.  

Ставлю на голосование поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять? Прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся 

нет.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения 
по внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом при-

нятых поправок, прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся 

нет.  

Проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть ли за-
мечания по проекту? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет.  

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 663-5 "О внесении изменений в отдельные законодательные ак-

ты Ставропольского края".  

Вопрос внесен Губернатором, Правительством края, комитетом по 

бюджету, налогам и финансово-кредитной политике. 
Слово предоставляется заместителю председателя Правительства – ми-

нистру финансов Ставропольского края Калинченко Ларисе Анатольевне. 
Игорь Васильевич, будем слушать доклад? 

 

Андрющенко И.В. Как коллеги, Юрий Васильевич. Без доклада? 

 

Председательствующий. Лариса Анатольевна, Вы сами не настаивае-
те на докладе? 

 

Калинченко Л.А. Не настаиваю. 

 

Председательствующий. Может быть, есть вопросы у депутатов? Нет. 

Спасибо, Лариса Анатольевна. Нет вопросов. 
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Слово предоставляется председателю комитета Андрющенко Игорю 

Васильевичу. 

Пожалуйста, уважаемый Игорь Васильевич. 

 

Андрющенко И.В. Уважаемый Юрий Васильевич, уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Законопроектом предложено привес-
ти в соответствие с федеральным законодательством краевой закон о бюд-

жетном процессе и Закон "О межбюджетных отношениях в Ставропольском 

крае". На законопроект поступили все необходимые положительные заклю-

чения. Комитетом к проекту закона подготовлены поправки редакционного, 

уточняющего характера. 
По итогам рассмотрения законопроекта комитет принял решение реко-

мендовать Думе принять его в двух чтениях с учетом таблицы одобренных 

поправок. 

Прошу коллег поддержать решение комитета. 
Спасибо, коллеги, за внимание. 
 

Председательствующий. Есть ли вопросы у депутатов? Нет. 

Благодарю Вас, Игорь Васильевич. 

Какие будут замечания по предложенной концепции законопроекта? 

Нет. Нет возражений по принятию законопроекта в первом чтении? Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу прого-

лосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 
возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сегод-

няшнем заседании, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся 

нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок к законопроекту, в которой содержат-
ся поправки, рекомендованные профильным комитетом к принятию. Какие 
будут предложения по указанным поправкам? Принять.  

Ставлю на голосование поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять? Прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся 

нет.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения 
по внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом при-

нятых поправок, прошу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся 

нет.  

Проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть ли за-
мечания, коллеги, по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет.  
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Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 656-5 

"О внесении изменений в статью 5 Закона Ставропольского края "О транс-

портном налоге".  

Вопрос внесен группой депутатов в количестве 17 человек, комитетом 

по бюджету, налогам и финансово-кредитной политике и комитетом по безо-

пасности, межпарламентским связям, ветеранским организациям и казачеству. 

Слово предоставляется одному из авторов законопроекта Марченко 

Петру Петровичу. 

Пожалуйста, уважаемый Петр Петрович. 

 

Марченко П.П. Уважаемый Юрий Васильевич, уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проект закона разработан по пред-

ложению общественных объединений ветеранов в целях освобождения чле-
нов семей погибших ветеранов боевых действий от уплаты транспортного 

налога в отношении одного транспортного средства. Под членами семей по-

нимается супруга или супруг, не вступившие в повторный брак, а также один 

из родителей.  

Законопроект направлен на укрепление социальной защищенности 

членов семей погибших защитников Отечества. Его принятие будет также 
иметь особую моральную значимость для указанных граждан. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать предлагаемый законопроект. 
Спасибо за внимание.  
 

Председательствующий. Есть ли вопросы? 

Спасибо, Петр Петрович. 

 

Лозовой В.И. Я извиняюсь, Юрий Васильевич. 

На сегодняшний день по транспортному налогу всех же льготников учли? 

 

Марченко П.П. Всех, погибших при защите Отечества, независимо от 
конфликтов. 

 

Лозовой В.И. Я понял. Хорошо. 

 

Председательствующий. Уважаемая Ольга Павловна, пожалуйста. 
 

Дроздова О.П. Спасибо, Юрий Васильевич. 

Уважаемый Петр Петрович, а как с механизмом? То есть, законопро-

ект, который освобождает от транспортного налога многодетные семьи, не 
проходит полтора года, там что-то не могут доработать его. А в этом законо-

проекте как решен вопрос? 

Спасибо. 

 

Марченко П.П. Я думаю, на этот вопрос ответит комитет бюджетный, 

но я знаю одно, что мы платим транспортный налог за прошедший год.  
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Председательствующий. У налоговых органов есть механизм, как… 

 

Марченко П.П. Да, есть механизм, порядок существует. Главное, нам 

принять этот закон. Суммы небольшие, я вам скажу, но морально мы дейст-
вительно отблагодарим семьи, которые потеряли отца, мужа, сына, дочь во 

время боевых действий. 

 

Председательствующий. Уважаемый Геннадий Михайлович, пожа-
луйста. 

 

Ефимов Г.М. Спасибо. 

Уважаемый Юрий Васильевич, уважаемые коллеги! Действительно 

правильный вопрос Ольги Павловны, потому что когда мы обсуждали закон 

о многодетных семьях, налоговая сказала, что у них нет такого механизма, 
но, видимо, это потому что в данном законопроекте нет ограничения по ло-

шадям, на чем настаивают для многодетных семей, для повышения демогра-
фии, чтобы ограничить по лошадям. Правильно я понимаю, Петр Петрович? 

 

Марченко П.П. Не совсем. Там в заключении ссылка есть, что вместе 
с тем законом, который предложили вы, в те же сроки будет внедрен и этот 
закон. В одинаковые сроки, чтобы не обижать ни тех тружеников, ни тех. 

 

Ефимов Г.М. Петр Петрович, наш закон направлен на доработку. Вы 

не в курсе, наверное, просто. 

 

Марченко П.П. А чей же закон тогда? В отношении ветеранов труда 
там в многодетных семьях… Не мы готовили. 

 

Ефимов Г.М. Вопрос снят.  
 

Председательствующий. Я должен предоставить слово еще уважае-
мому Игорю Васильевичу. Два комитета готовили. 

Слово предоставляется председателю комитета Андрющенко Игорю 

Васильевичу. 

Пожалуйста, уважаемый Игорь Васильевич. 

 

Андрющенко И.В. Уважаемый Юрий Васильевич, уважаемые депута-
ты, члены Правительства и приглашенные! На законопроект поступили все 
необходимые положительные заключения. К нему также имеется поправка 
Губернатора края, касающаяся срока вступления в силу закона, рекомендо-

ванная к принятию. Законопроект рассмотрен нашим комитетом и комитетом 

по безопасности, межпарламентским связям, ветеранским организациям и ка-
зачеству, который является соисполнителем, и рекомендован к принятию 

Думой в двух чтениях с учетом одобренной поправки. 
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Уважаемые коллеги, прошу поддержать решение комитета. 
Спасибо, коллеги. 

 

Председательствующий. Есть ли вопросы? Нет. 

Спасибо.  

Слово предоставляется представителю Губернатора Ставропольского 

края, Правительства Ставропольского края в Думе Ставропольского края 
Грибеннику Дмитрию Анатольевичу для изложения официальной точки зре-
ния Губернатора края по обсуждаемому законопроекту. 

Пожалуйста, уважаемый Дмитрий Анатольевич. 

 

Грибенник Д.А. Спасибо, уважаемый Юрий Васильевич. 

Уважаемые депутаты, члены Правительства и приглашенные! Губерна-
тор Ставропольского края поддерживает данный законопроект и отмечает, 
что он направлен на повышение социальной защищенности членов семей по-

гибших защитников Отечества, устанавливая льготу по уплате транспортного 

налога. 
С учетом изложенного предлагаю законопроект принять в двух чтени-

ях с учетом таблицы поправок. Губернатор ее внес в части вступления в силу 

закона с 1 января 2017 года. 
Спасибо. 

 

Председательствующий. Вопросы? Нет. 

Благодарю Вас, Дмитрий Анатольевич. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной кон-

цепции? Нет. Нет возражений по принятию законопроекта в первом чтении? 

Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу прого-

лосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 
возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сегод-

няшнем заседании, прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся 

нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок к законопроекту, в которой содержит-
ся одна поправка, рекомендованная профильным комитетом к принятию. Ка-
кие будут предложения по поправке, которую профильный комитет рекомен-

дует принять? Принять.  

Ставлю на голосование поправку, которую профильный комитет реко-

мендует принять? Прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся 

нет.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения 
по внесению поправок? Нет.  
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Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом при-

нятой поправки, прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся 

нет.  

Проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть ли за-
мечания по проекту? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 644-5 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "Об админист-

ративно-территориальном устройстве Ставропольского края".  

Вопрос внесен Губернатором, Правительством края, комитетом по за-
конодательству, государственному строительству и местному самоуправле-
нию. 

Слово предоставляется представителю Губернатора Ставропольского 

края, Правительства Ставропольского края в Думе Ставропольского края 
Грибеннику Дмитрию Анатольевичу. 

Пожалуйста, уважаемый Дмитрий Анатольевич. 

 

Грибенник Д.А. Спасибо. 

Уважаемый Юрий Васильевич, уважаемые депутаты, члены Правитель-
ства и приглашенные! Законопроект подготовлен в целях уточнения основных 

понятий, используемых в Законе Ставропольского края "Об административно-

территориальном устройстве Ставропольского края" и разграничение употреб-

ления этих понятий в территориально-географическом смысле и для характе-
ристики территории муниципального образования.  

Уважаемые депутаты, в законе Ставропольского края, который у нас 
действует сегодня на территории Ставропольского края, об административ-

но-территориальном устройстве, административно-территориальная единица 
Ставропольского края определяется как часть территории Ставропольского 

края в фиксированных границах, имеющая наименование и правовой статус, 
обособленная для осуществления функций государственного и муниципаль-
ного управления. В предлагаемом варианте закона, который мы сегодня рас-
сматриваем, дается толкование несколько иное. Идет деление на администра-
тивно-территориальную единицу и территориальную единицу. В предлагае-
мом варианте административно-территориальная единица рассматривается 
как часть территории Ставропольского края, обособленная для осуществле-
ния функций государственного муниципального управления. К ним относят-
ся: городское поселение, сельское поселение, городской округ и муници-

пальный район, и их формирование, создание и функционирование относится 
к компетенции и в ведении находится регионального нашего законодательст-
ва и определяется законами Ставропольского края. 

Что касается территориальной единицы. Она определяется в новом за-
коне как часть территории Ставропольского края в фиксированных границах, 

а это район, городское или сельское поселение, являющееся географическим 

объектом и в котором в порядке, установленном федеральным законодатель-
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ством, присвоено наименование. Более того, уточняются понятия "район 

Ставропольского края", "сельсовет", "сельское поселение в границах терри-

тории Ставропольского края", "населенный пункт", "территориальная едини-

ца Ставропольского края", внутригородской район города", "часть террито-

рии в границах населенного пункта" и "административный центр", "населен-

ный пункт". 

Более того, дается более полная расшифровка сельских населенных 

пунктов: "села", "границы", "поселки", "хутора", "аулы".  

Приводится в соответствие или уточняется глава 3 данного закона, ка-
сающаяся реестра административно-территориальных и территориальных 

единиц Ставропольского края. 

С учетом вышеизложенного, уважаемые депутаты, Губернатор выно-

сит на ваше рассмотрение данный законопроект и просит принять его в двух 

чтениях на сегодняшнем заседании Думы. 

Спасибо.  

 

Председательствующий. Есть ли вопросы у коллег? 

Уважаемый Александр Михайлович, пожалуйста. 
 

Сысоев А.М. Спасибо, уважаемый Юрий Васильевич. 

Уважаемые коллеги и присутствующие, уважаемый Дмитрий Анатоль-
евич! Поясните, чтобы было понятнее. Вот сегодня и на отчете вопрос касал-

ся преобразований в городские округа. В пределах района образован городской 

округ. У нас район остается как наименование территориальной единицы? 

 

Грибенник Д.А. Как наименование территориальной единицы он оста-
ется – Ипатовский район. Вот тут написано "территориальная единица – это 

часть территории Ставропольского края в фиксированных границах". Это 

район, городское или сельское поселение. 
 

Председательствующий. Спасибо. Понятно, Дмитрий Анатольевич. 

 

Сысоев А.М. Непонятно другое, Юрий Васильевич. Кто-то просчиты-

вал? Путаницы не будет возникать? Раньше, когда был муниципальный рай-

он как административно-территориальное образование и район – территори-

альное, проблем не было, а сейчас есть определенное чтение. Вот эти момен-

ты выясняли? 

 

Грибенник Д.А. В связи с этим у нас при запросах, которые поступали 

от юридических органов и организаций, как раз были вопросы, связанные с 
просьбой к нам дать более полное толкование административно-территори-

ального устройства или единицы и территориальной единицы. Именно в этих 

целях и приняты поправки.  

Сысоев А.М. Понятно. Спасибо. 
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Председательствующий. Спасибо, Дмитрий Анатольевич. 

Больше нет вопросов? 

Слово предоставляется председателю комитета Тереховой Светлане 
Алексеевне. 

Пожалуйста, уважаемая Светлана Алексеевна, Вам слово. 

 

Терехова С.А. Уважаемый Юрий Васильевич, уважаемая Ольга Нико-

лаевна, уважаемые коллеги, члены Правительства и приглашенные! Проект 
закона рассмотрен в комитете в установленном порядке, к нему подготовле-
ны редакционные уточнения, оформленные в качестве поправок. 

Комитетом принято решение рекомендовать Думе принять законопро-

ект в двух чтениях с учетом таблицы одобренных поправок.  

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. 
Спасибо. 

 

Председательствующий. Есть ли вопросы? Нет. 

Благодарю Вас, Светлана Алексеевна. 
Какие будут замечания по предложенной концепции? Нет. Нет возра-

жений по принятию законопроекта в первом чтении? Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу прого-

лосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 
возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сегод-

няшнем заседании, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся 

нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок к законопроекту, в которой содержит-
ся поправки, рекомендованные профильным комитетом к принятию. Какие 
будут предложения по указанным поправкам? Принять.  

Ставлю на голосование поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять? Прошу проголосовать. За – 36, против и воздержавшихся 

нет.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения 
по внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом при-

нятых поправок, прошу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся 

нет.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 
имеется. Есть ли замечания по проекту? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет.  
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Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 647-5 "О внесении изменений в отдельные законодательные ак-

ты Ставропольского края".  

Вопрос внесен нашим коллегой депутатом Сауткиным Сергеем Сергее-
вичем, комитетом по законодательству, государственному строительству и 

местному самоуправлению. 

Слово автору законопроекта Сауткину Сергею Сергеевичу. 

Пожалуйста, уважаемый Сергей Сергеевич. 

 

Сауткин С.С. Спасибо. 

Уважаемый Юрий Васильевич, уважаемые коллеги! Вашему вниманию 

представлен проект закона Ставропольского края "О внесении изменений в 

отдельные законодательные акты Ставропольского края". Он разработан в 

целях приведения законодательства Ставропольского края в соответствие с 
требованием Федерального закона № 67-ФЗ "О внесении изменений в от-
дельные законодательные акты Российской Федерации в связи с увековечи-

ванием памяти жертв политических репрессий". Принятие данного Феде-
рального закона было продиктовано исполнением пункта 2 поручения Пре-
зидента Российской Федерации от 2 декабря 2014 года и необходимостью 

увековечивания памяти многих миллионов граждан, ставших жертвой поли-

тических репрессий, в рамках которого за органами государственной власти 

и органами местного самоуправления закрепляется право реализовывать ме-
ры по увековечиванию памяти и поддерживать деятельность организаций и 

граждан в этой сфере.  
Согласно статьи 1 Федерального закона органы государственной вла-

сти субъектов Российской Федерации и органы местного самоуправления в 

рамках своей компетенции в соответствии с законодательством Российской 

Федерации вправе осуществлять меры по увековечиваю памяти жертв поли-

тических репрессий и поддерживать деятельность организаций и граждан, 

направленную на увековечивание памяти жертв политических репрессий, в 

частности, деятельность по выявлению и благоустройству мест захоронений 

жертв массовых репрессий, выявлению архивных документов по истории по-

литических репрессий, созданию и пополнению музейных экспозиций, в свя-

зи с чем настоящим законопроектом предлагается внести соответствующее 
изменение в статью 12 Закона Ставропольского края № 12-кз "О местном са-
моуправлении" и № 80-кз "О государственной поддержке социально ориен-

тированных некоммерческих организаций в Ставропольском крае", закрепив 

данные вопросы за органами государственной власти субъекта Российской 

Федерации и органами местного самоуправления. 

Также статьей 3 Федерального закона устанавливается, что при обна-
ружении места захоронения жертв массовых репрессий орган местного само-

управления направляет в региональный орган охраны объектов культурного 

наследия заявление о включении объекта, обладающего признаками объекта 
культурного наследия, в реестр с предложениями сведений о месте располо-

жения объекта и его историко-культурной ценности, в связи с чем предла-
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гаемым законопроектом также вносится изменение в статью 8 Закона Став-

ропольского края № 14-кз "Об объектах культурного наследия народов Рос-
сийской Федерации в Ставропольском крае", дополнив аналогичной формой.  

С моей точки зрения, принятие законопроекта является особенно важ-

ным в период, когда происходит подмена понятий и исторических фактов в 

мировой политике. 
Спасибо за внимание. 
 

Председательствующий. Есть ли вопросы, коллеги? 

Спасибо, Сергей Сергеевич. 

Слово предоставляется председателю комитета Тереховой Светлане 
Алек-сеевне. 

Пожалуйста, уважаемая Светлана Алексеевна. 
 

Терехова С.А. Уважаемый Юрий Васильевич, уважаемая Ольга Нико-

лаевна, уважаемые коллеги, члены Правительства и приглашенные! Проект 
закона рассмотрен комитетом в установленном порядке, к нему поступили 

все необходимые заключения, которые носят отрицательный характер. В них, 

в частности, отмечено, что изменения, которые законопроект предлагает вне-
сти в ряд законов Ставропольского края, уже урегулированы федеральным и 

краевым законодательством и дополнительного регулирования не требуют. 
Предлагаемая проектом закона передача полномочий в сфере увековечивания 
памяти жертв политических репрессий на уровень местного самоуправления 
противоречит Федеральному закону "Об общих принципах организации мест-
ного самоуправления в Российской Федерации". 

Учитывая указанные обстоятельства, комитетом принято решение ре-
комендовать Думе законопроект отклонить. Аналогичное решение принято 

комитетом по социальной политике, который является комитетом-соиспол-

нителем при рассмотрении данного законопроекта. 
Прошу вас, уважаемые коллеги, поддержать решение комитета. 
Спасибо.  

 

Председательствующий. Есть ли вопросы? Нет вопросов. 

Спасибо. 

Виталий Андреевич, у Вас есть что добавить? 

 

Коваленко В.А. Мне абсолютно нечего добавить. Рассмотрели ранее, в 

закон внесли изменения по социально ориентированным некоммерческим 

организациям, по-моему, 33-кз он называется, и тоже приняли отрицательное 
заключение.  

 

Председательствующий. Спасибо. 

Слово предоставляется представителю Губернатора Ставропольского 

края, Правительства Ставропольского края в Думе Ставропольского края 
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Грибеннику Дмитрию Анатольевичу для изложения официальной точки зре-
ния Губернатора края по обсуждаемому законопроекту. 

Пожалуйста, уважаемый Дмитрий Анатольевич. 

 

Грибенник Д.А. Спасибо. 

Уважаемый Юрий Васильевич, уважаемые депутаты, члены Прави-

тельства и приглашенные! Губернатор Ставропольского края не поддержива-
ет данный законопроект в силу следующих обстоятельств. 

Первое. Предлагаемые статьей 1 изменения, вносимые в данный зако-

нопроект, дополняющие полномочия органов местного самоуправления и 

полномочия по осуществлению мер по увековечиванию памяти жертв поли-

тических репрессий, с точки зрения Губернатора противоречат федеральному 

законодательству. 

Второе. Изменения, предлагаемые в статью 2 законопроекта, учтены 

уже Законом Ставропольского края № 33-кз "О внесении изменений в ста-
тью 8 Закона Ставропольского края "О государственной поддержке социаль-
но ориентированных некоммерческих организаций в Ставропольском крае".  

Третье. Предлагаемые пунктом 1 статьи 3 вносимого законопроекта 
изменения, которыми не только органы государственной власти Ставрополь-
ского края, но и органы местного самоуправления муниципальных образова-
ний наделяются правами по осуществлению мер по увековечиванию памяти 

жертв политических репрессий, не согласуются с названием главы 2 Закона 
Ставропольского края № 14-кз "Об объектах культурного наследия, памятни-

ках истории и культуры народов Российской Федерации в Ставропольском 

крае". 

Четвертое. Изменения статьи 8 Закона № 14-кз не согласуются с названи-

ем и содержанием статьи и дублируют нормы Федерального закона "Об объек-

тах культурного наследия, памятниках истории и культуры народов Россий-

ской Федерации". 

Уважаемые депутаты, на основании вышеизложенного Губернатор по-

лагает, что законопроект не может быть принят Думой Ставропольского края 
и подлежит отклонению. 

Спасибо за внимание.  
 

Председательствующий. Есть ли вопросы у депутатов? Нет вопросов. 

Благодарю Вас, Дмитрий Анатольевич. 

Уважаемые депутаты, какие будут мнения по предложенной концепции 

законопроекта? 

Уважаемый Кирилл Александрович, пожалуйста. 
 

Кузьмин К.А. Спасибо. 

Уважаемый Юрий Васильевич, уважаемые коллеги! С позиции фрак-

ции СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ у меня небольшое короткое выступление. 
Тема на самом деле, которую поднял коллега Сауткин, является важ-

ной в столь непростой период как для страны, так и для края в целом. Мы 
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должны осознавать трагический опыт России, ее граждан, которая пережила 
октябрьские события 1917 года, которые, все мы знаем, характеризуются раз-
громом традиций, утраты принципности культурного опыта, разрушения 
межпоколенческих связей, в том числе, Виктор Иванович, не только пози-

тивными изменениями.  

Вследствие тех репрессий страна пережила масштабные социальные 
катаклизмы: помимо колоссальных потерь, понесенных в период граждан-

ской и Великой Отечественной войн, Россия пережила целый ряд иных тра-
гедий, в числе которых гонение на представителей религиозных конфессий, 

послереволюционная эмиграция наиболее образованной части населения, 
многолетняя дискриминация представителей дореволюционных кадров, тех, 

кто предпочел остаться в России; коллективизация, которая имела не только 

положительные последствия, но и отрицательные: одним из последствий яв-

лялись многочисленные жертвы среди высланных и раскулаченных, а также 
разрушение индивидуального крестьянского хозяйства, а потом был голод, 

связанный с насильственной коллективизацией, унесший жизни миллионов 

людей; массовые репрессии, в ходе которых миллионы людей были лишены 

жизни и стали узниками Гулага, лишены имущества и подвергнуты депорта-
ции.  

Депутаты фракции СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ обращаются к колле-
гам по Думе Ставропольского края с просьбой поддержать проект закона, 
внесенный коллегой Сауткиным.  

У меня все. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, Кирилл Александрович. 

Уважаемый Виктор Иванович, пожалуйста. 
 

Лозовой В.И. Спасибо, Кирилл Александрович. Поддержим вас в зави-

симости от нашего мнения, но надо было сказать, как мы выиграли войну, 

как мы ликвидировали безграмотность. Что ж мы сразу? Это, во-первых. 

Во-вторых, я вас поддерживаю, но все те поправки, которые предста-
вил нам уважаемый Сергей Сергеевич, они учтены и в федеральном законе, и 

частично в краевых законах. Может быть, что-то еще надо добавить, я готов 

сидеть, полемизировать, разбираться, но не надо забывать те заслуги, кото-

рые действительно наше государство перед всем миром показало и сейчас 
показывает. Были, а сейчас что за рубеж не выезжают? Те, кто не хотят и 

предают Россию, бегут куда угодно. А те, кто работает, тот работает здесь. 
Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, прошу минутку внимания. Виктор 

Иванович, можно и мне по этому вопросу. Я очень коротко, учитывая, что у 

нас здесь средства массовой информации.  

Речь ведь не идет о том, что мы не должны чтить людей, которые по-

страдали безвинно. Речь идет о передаче полномочий муниципалитетам, 

сельским поселениям, городским округам, у которых, в общем-то, нет этих 
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полномочий на сегодняшний день. Это региональные наши полномочия – 

краевые и федеральные полномочия. У них нет ни базы данных, нет ничего 

для этого. Не только денег, базы данных даже нет. 
Я думаю, что никто не отрицает того, что было в нашей истории. Ду-

маю, что каждый из нас может вспомнить свои семьи, которые пострадали от 
определенных действий, в том числе от политических репрессий, но в то же 
время Виктор Иванович тоже прав: отцы и деды защищали Родину, несмотря 
ни на что.  

Я поразился. Вот исторический факт. У нас в Ставропольском крае до-

статочно много спецпоселений было (и об этом тоже не надо было забывать), 
куда высылались люди из других регионов, из Ставропольского края. Это и 

Арзгирский, и Левокумский, и Апанасенковский районы, но как только осво-

бодили от фашистов (их не призывали даже в армию), сразу все они ушли на 
фронт и защищали Родину. Это свидетельствует о духе, который присутство-

вал у наших предков. Поэтому речь только об этом идет, о полномочиях, о 

передаче их туда, вниз, на уровень муниципалитетов.  

Спасибо. 

У нас может сложиться такое мнение, кое у кого, что мы против этого 

выступаем. Я хочу, чтобы мы все правильно понимали. 

Пожалуйста, уважаемый Николай Олегович. 

 

Новопашин Н.О. А мне интересен сам факт репрессированных. Я хо-

тел бы привести пример. Я знаю в Ставропольском крае огромный завод, ко-

торый обанкротили, развалили, и тысячи людей остались без работы. А если 

сегодня те люди, которые на этом обогатились, имеют дома, вот сегодня 
прийти и за ухо начать вытаскивать из дома, они будут репрессированными 

или каким образом? 

 

Председательствующий. Не знаю. Мы на этот вопрос пока не можем 

ответить.  
Уважаемый Александр Михайлович, пожалуйста. 
 

Сысоев А.М. Спасибо. 

Уважаемый Юрий Васильевич, уважаемые коллеги. Я выскажу свою 

позицию. Считаю, что законопроект необходимо поддержать, потому что 

воспринят он внешне будет именно так, как здесь говорится, могут воспри-

нять.  
То, что здесь произнес Виктор Иванович, я отношу на некую его, мо-

жет быть, эмоциональную и физическую усталость на сегодняшний момент 
после эмоционального всплеска на отчете Губернатора, но, в общем-то, та-
кими словами я не бросался бы, Виктор Иванович. 

Речь идет о лицах, признанных официально государством безвинно по-

страдавшими и незаконно репрессированными. Если Вы относите себя к тем, 

кто их уничтожал только за то, что они были иных взглядов… 
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Председательствующий. Я прошу политкорректно… 

 

Сысоев А.М. А я поликорректно говорю. У меня, извините, предки по-

страдали, и здесь, когда мы начинаем делить, что тот воевал, а тот репресси-

рован… У меня дед выселенный и разказаченный со своей семьей был при-

зван на финскую, потом возвращен туда же, потом призван на Великую Оте-
чественную и после ран в Сталинграде комиссован. И бабушка там же ре-
прессирована, мать и дядьки там родились. И Вы их к кому относите, Виктор 

Иванович? Которые заслужили? 

Поэтому давайте мы вот как раз проявлять… Это даже не политкор-

ректность, это уважение к людям, которые были государством репрессирова-
ны незаконно, именно по политическим мотивам, и их дети репрессированы, 

и родившиеся там же.  
Я лично за этот закон, буду его поддерживать. 
Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, Александр Михайлович. 

Уважаемая Людмила Леонидовна, пожалуйста.  
 

Редько Л.Л. Благодарю Вас, Юрий Васильевич. 

Уважаемые коллеги, понятно, что нам всем сегодня очень хотелось бы 

обратить на себя внимание по определенным причинам, но я бы очень про-

сила быть взвешенными и деликатными в самой постановке и формулировке 
вопросов, которые, по сути, по существу своему создают дополнительную 

напряженность и разрывают общество на противостоящие группировки.  

Мы прекрасно с вами понимаем, какой взрыв общественный вызвало 

только обращение к содержанию школьных учебников по истории, где, каза-
лось бы, все научно обоснованно, аргументированно и изложено в историче-
ской последовательности и обоснованности. Тем не менее, сегодня препода-
вание истории в школе – это очень напряженная тема, и ответственными за 
все сегодня сделали учителя, который должен излагать собственный взгляд и 

собственную точку зрения на важнейшие исторические процессы, от которых 

зависит формирование гражданской идентичности личности каждого пред-

ставителя молодого поколения.  

Понятно, что тема увековечивания памяти – это государственное дело, 

государственная ответственность, и вопросы эти урегулированы федераль-
ным законодательством. Внести свою долю и доверить каждой территории 

самой решать, насколько достоверными данными располагает тот или иной 

муниципалитет, это, вы знаете, "тушить огонь бензином" это называется. Эти 

вещи делать нельзя в силу того, что очень и очень много вопросов к досто-

верности архивных данных, и нельзя жителей одной территории сегодня воз-
вращать на 50, 70, 80 лет назад и на основе этих недостаточно изученных и 

неполных архивных документов принимать решение об установлении памят-
ников. Памятников или других форм увековечивания истории. 
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Более того, нам совсем не нужно, чтобы у нас сегодня возникали объ-

екты увековечивания памяти, а на следующий день их кто-то уничтожал. 

Давайте думать о подрастающем поколении. Давайте принимать реше-
ния, которые безупречны с точки зрения и юридической, и человеческой, где 
есть достаточно полная, доказательная база.  

Да, много очень людей признаны государством незаконно репрессиро-

ванными. Многие реабилитированы по многим основаниям, но очень много 

решений сегодня и отменено, и оспорено, поэтому, внося такой документ, ес-
ли есть такая необходимость, давайте пытаться вносить поправки в феде-
ральное законодательство, а не передавать полномочия в те структуры, кото-

рые не могут обладать достаточной полнотой информации. 

Спасибо.  

 

Председательствующий. Спасибо. 

Уважаемый Иван Андреевич, пожалуйста. 
 

Богачев И.А. Я вот не хотел выступать в обсуждении вопроса, но как-

то слушаю и у меня ассоциации какие-то, что мы сегодня обсуждаем далекое 
прошлое, которое признано нашими документами на государственном уров-

не, сделаны многие законодательные акты, которые сегодня льготы предос-
тавляют и другое. Правда, да? Я думаю, это настолько отдаленная тема, она 
во многом уже решена и не стоит так. 

Почему я захотел выступить? В моем родном селе, где я родился, жил, 

работал, три захоронения: расстрелянные белогвардейцами красноармейцы – 

одно захоронение, одно захоронение – два человека, немцы пришли, и моя 
учительница их привела, предательница, партизана гражданской войны и ин-

валида Великой Отечественной войны, территория была занята, привела, вы-

вели во двор, положили вниз лицом и расстреляли, и захоронение еврейской 

семьи, расстрелянной русскими полицаями. 

Я поехал в прошлом году на кладбище. Все могилы заброшены, зарос-
ли. Тогда я вынужден был из колхоза послать группу, привели в порядок, 

обозначили. Я этим хочу напомнить, что очень много сегодня у нас, и обост-
рять обстановку сегодня… У нас проблем значительно больше, чем эти про-

блемы. И в стране сегодня, и обсуждали сегодня. Я не хотел бы, чтобы мы 

устраивали пиар на столь отдаленных проблемах. Они есть и были, и, воз-
можно, и будут. Такова жизнь человеческая. Давайте мы несколько взвешен-

но подходить. Проблем много. Здесь можно спорить и даже можно обострять 
отношения больше. Давайте уймемся от пиара. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Уважаемый Сергей Сергеевич, пожалуйста. 
 

Сауткин С.С. Уважаемый Юрий Васильевич, я вынужден прокоммен-

тировать, потому что все-таки я так, судя по выступлениям некоторых моих 

коллег, понимаю, что далеко не все ознакомились и вникли во внесенный 
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мною законопроект. Чтобы успокоить некоторые горячие умы и объяснить 
подходы, которыми я руководствовался при внесении данного законопроек-

та, я хочу сказать следующее: что, во-первых, нет ни одной нормы, нет ни 

одного новшества в том законопроекте, который мною внесен, которая не со-

ответствовала бы Федеральному закону. В марте месяце этого года вступили 

изменения в 67-й Федеральный закон. В связи с этим как раз я и руково-

дствовался, когда вносил те предложения, которые мною озвучены в данном 

законопроекте, и ноу-хау какие-то здесь не применены, поэтому все, что вне-
сено, с моей точки зрения, соответствует федеральному законодательству, и я 
хотел бы добавить, что я, безусловно, не согласен с большинством заключе-
ний, которые были представлены.  

Да, некоторые вещи, касаемые юридико-технического характера и кое-
каких иных вопросов, мы это все обсуждали на комитетах. Кто присутство-

вал, тот знает. Но в целом я хочу еще раз сказать, что здесь нет никаких идей, 

которые бы не соответствовали федеральному законодательству Российской 

Федерации. 

Спасибо за внимание. 
 

Председательствующий. Спасибо. 

Уважаемый Александр Сергеевич.  

Коллеги, можно внести предложение подвести черту потом? 

Пожалуйста, уважаемый Александр Сергеевич. 

 

Кузьмин А.С. Одну минуту. Спасибо. 

Уважаемый Юрий Васильевич, уважаемые коллеги! Разделяю полно-

стью точку зрения нашего уважаемого Ивана Андреевича по поводу того, что 

это дело совести каждого. И на государственном, и на муниципальном уров-

не сейчас нет возможности. Пойди сам, могилку поправь и так далее, и тому 

подобное.  
Много можно рассуждать, Людмила Леонидовна правильно сказала, о 

тех или иных моментах в истории российского государства.  
Я по поводу высказывания уважаемого Николая Олеговича. Вы же, 

Николай Олегович, член фракции правящей партии, Вы слушаете каждый 

день Президента Российской Федерации. Он сказал, что да, такие факты и 

были, надо увековечивать все эти захоронения людей, которые были полити-

чески репрессированы, и фракция ваша поддержала Президента Российской 

Федерации на уровне Федерального Собрания. Вы же честные связи поддер-

живаете с нашей любимой русской православной церковью, которая была в 

первую очередь репрессирована. Николай Олегович, давайте определимся, с 
кем Вы. Вот поэтому, Иван Андреевич, полностью с Вами согласен. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Коллеги, я вносил предложение прекратить, но запись есть. 
Пожалуйста, Петр Петрович. 
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Марченко П.П. У меня буквально два слова. 
Уважаемые коллеги, каждый из нас имеет право на мнение, но надо 

уважать и мнение тех органов, которые мы привлекаем из служб при выходе 
того или иного закона. Если заключения всех служб отрицательные сегодня и 

юридически они нам подсказывают, что уже законопроекты имеются, с кон-

кретной ссылкой, что же мы рассуждаем там о передаче полномочий? Мы 

обязаны уважать их мнение. На этом, я думаю, что надо прекратить прения и 

голосовать по существу. 

 

Председательствующий. Спасибо, Петр Петрович. 

Уважаемый Олег Вячеславович.  

 

Губенко О.В. Спасибо. 

Уважаемый Юрий Васильевич, уважаемые коллеги! Вы знаете, как 

юный исследователь, как человек, который с любовью и трепетом относится 
к отечественной культуре, хочу с прискорбием констатировать то, что граж-

данская война у нас не закончилась 95 лет назад. Она у нас продолжается вя-

лотекуще до сих пор. И это прискорбно, еще раз подчеркиваю.  

И вы знаете, надо не просто сейчас провести, отклонить этот законо-

проект или принять, а надо в дальнейшем задуматься вообще о том состоя-

нии в нашем обществе, когда даже сейчас в принципе легкий вопрос, так ра-
зобраться, но он вызывает такое ожесточение и такую бурную дискуссию, и 

такие не совсем корректные реплики со стороны наших уважаемых коллег. 
И свое личное мнение. Уважаемые коллеги, я с уважением отношусь к 

мнению профильного комитета и готов поддержать его, но, однако, я с пони-

маем отношусь к инициативе наших коллег и понимаю их логику тех реше-
ний, которую они привносят на сегодняшнее заседание. 

Спасибо.  

 

Председательствующий. Коллеги, видите, как мы разделились. Я при-

нимал участие в заседании комитетов и даже предложил Сергею Сергеевичу 

отозвать законопроект, потому что он действительно вызывает неоднознач-

ное отношение, но он настаивает на этом, поэтому мы его обсуждаем. 

Коллеги, мы высказались. Могу я перейти к процедуре? Да. 

Какие будут мнения по предложенной концепции законопроекта? 

Ставлю законопроект на голосование в первом чтении. Прошу проголосо-

вать. За – 13, против – 22, воздержалось – 4.  

Уважаемые автор Сергей Сергеевич и коллеги, по итогам голосования 
в первом чтении законопроект не набрал необходимого количества голосов и 

считается отклоненным. 

Секретариат, подтверждаете это? 

 

Редько Л.Л. Да. 
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Председательствующий. Решение об отклонении законопроекта будет 
оформлено постановлением Думы. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 654-5 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О порядке про-

ведения поисковых работ".  

Вопрос внесен группой депутатов в количестве 14 человек и комитетом 

по безопасности, межпарламентским связям, ветеранским организациям и ка-
зачеству. 

Слово предоставляется председателю комитета Марченко Петру Пет-
ровичу. 

Пожалуйста, уважаемый Петр Петрович. 

 

Марченко П.П. Уважаемый Юрий Васильевич, уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проект закона разработан в целях со-

вершенствования краевого законодательства по вопросам организации и про-

ведения поисковых работ. Для сведения депутатов. На территории края дей-

ствуют 664 патриотических и военно-спортивных клуба, 15 из них ведут по-

исковую работу с активным участием школьников.  

С учетом специфики данной деятельности проектом предлагается ус-
тановить, что к полевым поисковым работам могут привлекаться несовер-

шеннолетние, достигшие 14-летнего возраста. Проектом также уточняется 
положение базового закона в части оказания поддержки поисковым органи-

зациям.  

На законопроект получены все необходимые заключения, которые но-

сят положительный характер. Он отработан в установленном порядке и ре-
комендован комитетом к принятию в двух чтениях с учетом поправки, пред-

ложенной Губернатором края. 

Уважаемые депутаты, прошу вас поддержать решение комитета. 
Спасибо за внимание. 
 

Председательствующий. Есть ли вопросы? 

Уважаемый Геннадий Михайлович, пожалуйста. 
 

Ефимов Г.М. Спасибо, уважаемый Юрий Васильевич. 

Уважаемый Петр Петрович, в самом тексте пояснительной записки 

есть факт того, что специфика полевых работ сопряжена с опасностью для 
жизни и здоровья и требует специальной подготовки. Я не совсем уверен, что 

14-летние дети могут пройти специальную подготовку. Так, чтобы мы сами 

потом не винили себя за то, что погибли там 14-летние дети и так далее. 
Спасибо большое. 
 

Марченко П.П. Уважаемый Геннадий Михайлович, я тебе должен ска-
зать, что он отработан, повторяю, с участием всех служб, специфики. Ведь на 
сегодня нет вообще никакого ограничения к привлечению. Мы предлагаем, 

что здесь школьники будут использоваться на вспомогательных работах. Там 
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разработаны и военкоматами положения по проведению, поэтому сегодня 
надо узаконить порядок именно привлечения школьников, какую цель мы и 

ставим. 

И вторая цель – это уточнить базовое положение в части поддержки 

поисковым организациям, чтобы они продолжали и могли производить эту 

работу поисковую на территории края.  

 

Лозовой В.И. Петр Петрович, фракция КПРФ вас поддерживает, пра-
вильно. Только так и можем детей воспитать. Пусть смотрят, участвуют, а 
там, где будут какие-то захоронения, связанные с риском для жизни, там есть 
взрослое население, специалисты, они разберутся. Ничего тут страшного нет. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Геннадий Михайлович ведь тоже прав. Речь 
идет о взрывоопасных предметах. Но их туда допускать не будут, Геннадий 

Михайлович. Они будут использоваться на вспомогательных работах. 

 

Ефимов Г.М. Юрий Васильевич, как мы это определим? У нас война-
то прошла по всей территории страны. Да, это надо регулировать, но воз-
раст… Я сомневаюсь, что это должно быть с 14 лет. Я сомневаюсь, что дети 

смогут пройти спецподготовку в 14 лет, даже если там помощь оказывать во-

круг захоронений. Знаете, взрыв бомбы уничтожает на большие расстояния, 
то есть дети туда вообще не должны подходить. Не готов, не знаю, пока 
большие сомнения. Регулировать надо, но возраст, наверное, надо увеличить. 

Спасибо.   

 

Председательствующий. Хорошо. 

Больше нет вопросов? Нет. 

Слово предоставляется представителю Губернатора Ставропольского 

края, Правительства Ставропольского края в Думе Ставропольского края 
Грибеннику Дмитрию Анатольевичу. 

Пожалуйста, уважаемый Дмитрий Анатольевич. 

 

Грибенник Д.А. Спасибо, уважаемый Юрий Васильевич. 

Уважаемые депутаты, члены Правительства и приглашенные! Губерна-
тор поддерживает данный законопроект. Замечания и предложения относи-

тельно применения используемой терминологии и так далее учтены в про-

цессе его доработки в Думе Ставропольского края. Губернатор поддерживает 
законопроект и считает, что он может быть принят Думой в двух чтениях. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, Дмитрий Анатольевич. 

Вопросы? Нет. 

Какие будут замечания по предложенной концепции законопроекта? 

Нет. Нет возражений по принятию законопроекта в первом чтении? Нет. 
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Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу прого-

лосовать. За – 33, против – 0, воздержавшихся – 3.  

Принятый нами в первом чтении законопроект профильный комитет 
предлагает рассмотреть во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не бу-

дет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сегод-

няшнем заседании, прошу проголосовать. За – 33, против – 0, воздержав-

шихся – 3.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок к законопроекту, в которой содержит-
ся одна поправка, рекомендованная профильным комитетом к принятию. Ка-
кие будут предложения у депутатов по поправке, которую профильный ко-

митет рекомендует принять? Принять.  

Ставлю на голосование поправку, которую профильный комитет реко-

мендует принять? Прошу проголосовать. За – 37, против – 0, воздержавших-

ся – 3. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения 
по внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-
той поправки, прошу проголосовать. За – 36, против – 0, воздержавшихся – 3. 

Проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть ли за-
мечания, уважаемые коллеги, по проекту? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 37, против – 0, воздержавшихся – 2.  

Слушается вопрос дополнительной повестки дня "Об обращении Ду-

мы Ставропольского края к Председателю Центрального Банка Россий-

ской Федерации Набиуллиной Э.С. "О необходимости принятия мер по 

разрешению ситуации, сложившейся с деятельностью страховых компа-

ний по заключению договоров обязательного страхования гражданской 

ответственности владельцев транспортных средств".  

Вопрос внесен комитетом по промышленности, энергетике, строитель-
ству и жилищно-коммунальному хозяйству. 

Слово предоставляется председателю комитета Ягубову Геннадию Вла-
димировичу.  

Пожалуйста, уважаемый Геннадий Владимирович. 

 

Ягубов Г.В. Спасибо. 

Уважаемый Юрий Васильевич, уважаемые коллеги и приглашенные! 
В настоящее время в крае сложилась критическая ситуация. Автомобилисты 

фактически лишены возможности приобрести полиса ОСАГО. Многие стра-
ховые компании под вымышленными предлогами оказывают владельцам 

транспортных средств в оформлении полисов или же открыто навязывают 
автовладельцам дополнительные страховые продукты, нарушая федеральное 
законодательство. Добросовестные автолюбители не могут приобрести полис 
месяцами, в связи с чем растет рынок поддельных полисов. В результате 
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страдает и государство, и честные граждане. 
В связи с этим подготовлен проект обращения Думы к Председателю 

Центрального Банка России Набиуллиной с просьбой принять все возможные 
меры по недопущению нарушений федерального законодательства в дея-
тельности страховых компаний по заключению договоров ОСАГО. 

Прошу коллег поддержать решение комитета и принять предложенный 

проект постановления по данному вопросу.  

 

Председательствующий. Есть ли вопросы? Нет. 

Спасибо, Геннадий Владимирович. 

Уважаемый Александр Михайлович, пожалуйста. 
 

Сысоев А.М. Спасибо. 

Уважаемый Юрий Васильевич, уважаемые коллеги! Я не вопрос, а 
предложение. По краю недостаточно информированы автовладельцы о том, 

что можно оформить все это в электронной форме, что это возможно с соот-
ветствии с законодательством. Но мне кажется, нужно и этот вопрос также 
поставить в связи с тем, что блокирование может осуществляться сознатель-
но именно для тех проявлений, которые есть, то есть за деньги тебе могут 
оформить быстро и без очереди. А вообще закон это позволяет и упрощает 
процедуру. В других регионах это очень хорошо действует.  

Спасибо. 
 

Председательствующий. Александр Михайлович, легче верблюду 

проскочить в игольное ушко, чем получить сейчас даже за деньги полис 
ОСАГО. Ни в электронной форме это невозможно сделать, ни за деньги, по-

тому что там своя, извините, мафия, ее не пробьешь. Давайте обращаться. 
Попробуем решить этот вопрос. Если это возможно, Геннадий Владимиро-

вич, давайте это тоже впишем в наше постановление. 
 

Ягубов Г.В. Юрий Васильевич, предложение. Как можно быстрее про-

голосовать, чтобы процесс пошел. 
 

Председательствующий. Хорошо, спасибо. 

Кирилл Александрович, пожалуйста. 
 

Кузьмин К.А. Два слова буквально. Спасибо большое. 
Уважаемый Юрий Васильевич, уважаемые коллеги! От имени фракции 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ хочу поблагодарить коллег за своевременную 

инициативу, мы ее целиком и полностью поддерживаем. На самом деле, во-

обще в принципе со страховщиками нужно немножко нам подразобраться, 
потому что тарифы растут каждый год. За последний год они вообще там вы-

росли в два раза по некоторым позициям, по ОСАГО, по КАСКО. КАСКО 

вообще уже каких-то заоблачных денег стоит. Простым людям просто можно 

только мечтать о том, чтобы застраховать автомобиль КАСКО, и с ОСАГО 

такая же ситуация.  

В принципе все. Спасибо. 
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Председательствующий. Спасибо. 

Могу я ставить на голосование? Да. 

Проект постановления по данному вопросу, уважаемые коллеги, у вас 
имеется. Есть ли замечания? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Принято. 

О депутатских запросах.  

Уважаемые депутаты, поступили ответы на депутатские запросы Саут-
кина Сергея Сергеевича, Сысоева Александра Михайловича, Кузьмина Ки-

рилла Александровича, внесенные на сорок девятом заседании Думы 31 мар-

та текущего года. Копии ответов вам розданы.  

Поступили депутатские запросы от Ефимова Геннадия Михайловича на 
имя прокурора Ставропольского края Турыгина Юрия Николаевича об обра-
щении жительницы города Ставрополя Борсяк Марии Матвеевны, ветерана 
Великой Отечественной Войны, по вопросу неправомерного владения частью 

ее земельного участка. Два запроса от Кирилла Александровича Кузьмина на 
имя прокурора края по вопросу ненадлежащего исполнения обязанностей 

Ставропольской военизированной службой по активному воздействию на ме-
теорологические и другие геофизические процессы и невополнение комплек-

са действий, направленных на предотвращение выпадения крупного града, и 

на имя начальника Главного управления МСЧ по Ставропольскому краю по 

вопросу несвоевременного оповещения и информирования жителей края о 

возможном выпадении осадков в виде града. Копии запросов вам также роз-
даны. 

Депутатские запросы будут направлены для рассмотрения в установ-

ленном порядке.  
За время после проведения 28 апреля текущего года пятидесятого засе-

дания Думы Ставропольского края мы приняли путем опроса 30 постановле-
ний Думы. Перечень постановлений у вас также имеется.  

Все вопросы повестки дня нами рассмотрены. Какие имеются справки, 

замечания по ведению заседания Думы? Нет. 
На этом пятьдесят первое заседание Думы Ставропольского края… 

 

Ефимов Г.М. Юрий Васильевич, разрешите? 

Я желаю всем коллегам от "ЕДИНОЙ РОССИИ" 22 числа успешно 

пройти праймериз.  
Спасибо. 

 

Председательствующий. На этом пятьдесят первое заседание Думы 

Ставропольского края пятого созыва объявляется закрытым.  

 

(Звучит Гимн России) 

 

 

Поникарова С.А. 

26-06-42 


